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Соревнование —вот главное оружие 1
В колхозах и совхозах полным ходом идет работа по 

вывозке на поля органических удобрений» Именно в эти 
дни закладывается база для того, чтобы получить хоро
ший урожай в решающем году пятилетки. Об этом гово
рилось в недавнем постановлении обкома КПСС, облис
полкома и облсовпрофа. в котором предусматривались 
меры по увеличению вывозки на поля удобрений.

Как же организована в хозяйствах нашей области эта 
важная сельскохозяйственная кампания? Об этом рас
сказывает сегодняшняя подборка информаций.

СПОР ЗА ПРИЗ 
ЛАУРЕАТА

ОРИЕНТИР- 
БУДУЩИЙ 
УРОЖАЙ
• ТАЛИЦКИЙ РАЙОН

В колхозе имени XXII 
партсъезда начался ударный 
месячник по вывозке на по
ля удобрений. Сейчас тру- 
женикФ колхоза ставят перед 
собой еще более высокие за
дачи. Если в прошлом году 
на колхозные поля было вы
везено 26 тысяч тонн орга
ники, то под урожай нынеш
него года будет заложено 
более 30 тысяч тонн удоб
рений.

Хорошо, с перевыполне
нием сменной нормы рабо
тают члены механизирован
ного отряда, где бригадиром 
А. Васильев.

Основная задача, стоящая 
сейчас перед земледельцами 
колхоза, — организованно 
провести массовый суббот
ник по вывозке на поля удоб
рений.

В числе лучших механиза
торов, закладывающих осно
ву для будущего урожая, 
можно назвать также име
на комсомольцев Владимира 
Захарова и Василия Москви
на, которые с первых же 
дней ударного месячника 
идут впереди в соревнова
нии, развернувшемся между 
механизаторами.
• КАМЫШЛОВСКИЙ 
РАЙОН

Три механизированных 
отряда работают на вывозке

ВТОРОЙ ДЕНЬНА ЛУНЕ
Центр дальней космиче

ской связи. 18 января. Вче
ра вечером состоялся оче
редной сеанс радиосвязи с 
самоходным аппаратом «Лу
ноход-2».

Ввиду высокого располо
жения Солнца, затрудняюще
го управление движением, 
луноход осуществлял в ходе 
сеанса небольшие переме
щения вблизи посадочной 
ступени. На Землю переда
вались телевизионные пано
рамы места посадки, анализ 
которых позволил оценить 
картину прилунения станции.

С помощью научных при
боров выполнялись измере

удобрений в совхозе «Гал- 
кинсций». Декабрьский план 
был ими перевыполнен. При 
норме 6 тысяч тонн на поля 
вывезено Около 9 тысяч 
тонн органических удобре
ний.

Ударной была для меха
низаторов и первая полови
на этого месяца. Механизи
рованными отрядами выво
зилось по 600 тонн удобре
ний за дневную смену.

Отличных показателей 
добился комсомольско-моло
дежный механизированный 
отряд, работающий в Бутыр
ском отделении. Молодые ме
ханизаторы ежедневно вы
полняют сменное задание на 
120 процентов.

Средн комсомольцев и мо
лодежи развернулось социа
листическое соревнование за 
лучшие показатели на вы
возке удобрений. Сейчас 
впереди трактористы Влади
мир Ошивалов и Борис Ка
занцев.
• АЛАПАЕВСКИЙ 
РАЙОН

Создать хорошую основу 
для высокого урожая в ре
шающем году пятилетки — 
эту задачу успешно выпол
няют труженики колхоза им. 
Чапаева, занятые вывозкой 
удобрений на поля.

За последние полтора ме
сяца вывезено более 44 ты
сяч тонн. А всего чапаевцам 
предстоит заложить 70 ты
сяч тонн удобрений.

За период ударного месяч
ника в колхозе пройдет не
сколько массовых субботни
ков.

Активное участие примут 
в них комсомольцы и моло
дежь. В комитете ВЛКСМ 
разработано положение о 
социалистическом соревно
вании среди молодых трак
тористов.

ния рентгеновского излуче
ния Солнца и освещенности 
неба. Проведены первые 
оценки механических свойств 
лунного грунта в месте по
садки станции «Луна-21».

В конце сеанса радиосвязи 
автоматический аппарат 
«Луноход-2» был установ
лен в положение, обеспечи
вающее подзарядку борто
вых источников энергопита
ния с помощью солнечной 
батареи.

Научная работа советско
го' самоходного аппарата 
«Луноход-2» в Море Ясно
сти успешно продолжается.

(ТАСС).

ПРОЛЕТАРИИ ВСЕХ СТРАН, СОЕДИНЯЙТЕСЬ!

ГАЗЕТА
ОСНОВАНА
В 1920 ГОДУ

«Основное внимание коллективов предприятий и организаций необходимо... сосредото
чить:

В МЕТАЛЛУРГИИ на увеличении производства экономичных видов и профилей проката 
и труб, выпуска металлопроката с минимальными допусками, на интенсификации техноло 
гических процессов и улучшении удельных показателей использования металлургических 
агрегатов, механизации и автоматизации производства, всемерном сокращении расхода 
металла и материалов.. ».

(Из постановления ЦК КПСС. Совета Министров СССР. ВЦСПС и ЦК ВЛКСМ
<0 развертывании Всесоюзного социалистического соревнования работников промыш
ленности, строительства и транспорта за досрочное выполнение народнохозяйствен
ного плана на 1973 год»).

29 декабря в рабочем клу
бе НТМК при заводоуправле
нии сталевару комсомольско- 
молодежной печи № 2 второ
го мартеновского цеха Ана
толию Туровинину был вру
чен приз лауреата Государст
венной премии Петра Гри
горьевича Болотова. Вручал 
приз сам прославленный ма
стер скоростного сталеварения 
Среднего Урала. Петр Гри
горьевич был немногословен:

— Спасибо, ребята, что hç 
подводите бывших учителей 
И за труд ваш — большой 
вам земной поклон не только 
от меня, но и от всех моих 
товарищей, от всех сталеваров 
старшего поколения...

Туровинин принял приз и 
ценный подарок — золотые’ 
именные часы, поблагодарил 
всех, кто трудился вместе с 
ним на' печи, за хорошую ра
бочую дружбу, взаимопомощь, 
доверие. Труд сталевара кол
лективен по своей природе, и 
в одиночку Анатолий вряд ли 
добился таких успехов.

Год назад, когда Анатолий 
Туровинин предложил всем 
сталеварам металлургического 
комбината развернуть сорев
нование за приз Петра Боло

Металлурги внимательно следят за ходом соревнования. На снимке А. МЕРКУШЕВА: мастер печей первого доменного цеха 
НТМК Б. Г. Песнишев принес свежий номер газеты. Что нового.’

ОРГИН СВЕРДЛОВСКОГО оысоми во кем
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това, у ребят из его бригады 
да и всей комсомолЬско-мо- 
лсдежной печи не было уве
ренности, что завоюют его 
именно они. Сам Туровинин 
говорил тогда:

— Соревноваться нам с 
опытными сталеплавильщика
ми будет не просто. Но мы 
должны поспорить за первен
ство. Крепко, по-рабочему. 
А для этого каждый из нас 
должен считать минуты, даже 
секунды, стараться от души, 
об общем деле заботиться.

На собрании сталевары, ком
сомольско-молодежной печи 

обсудили —социалистические 
обязательства, взвесили свои 
возможности. После того, как 
на фронтон^, печи появились 
годовые цифры, многие в це
хе восприняли их . осторожно. 
А цифры эти были немалыми: 
выплавить сверх плана 1500 

тонн стали, снизить на 10 про
центов брак против 1971 года, 
снизить расход топлива на 
1 килограмм на тонну стали, 
сократить время на завалках 
печи на пять минут...

И вот второй год пятилетки 
закончен. Сталевары комсо
мольско-молодежной печи вы
плавили сверх задания 2184 

тонны металла, снизили брак 
на 18,7 процента, сократили 
время на завалках на 8 ми
нут, внедрили рационализатор
ское предложение.

Многого добились сталева
ры! Что же позволило им до
стичь таких результатов?

Секретарь партийного бюро 
цеха, Герой Социалистического 
Труда, сам бывший сталевар, 
а ныне мастер печей, Влади
мир / Николаевич Лукьянов 
объяснил это так: «Время на 
завалках ребята сэкономили 
за счет более четкой органи
зации труда. Провели мы в 
цехе не одну школу передо
вого опыта. Один из лучших 
сталеваров комбината Виктор 
Семенович Теплинский учил 
молодежь правильно вести 
плавку, учил премудростям 
технологии. Безусловно, это 
сказалось на работе наших 
сталеваров с комсомольской 
печи. Недаром они резко сни
зили брак. Анатолий Ильич 
Городилов провел с ребята
ми школу по уходу за печа
ми. Это тоже дало хорошие 
результаты. А основная за
слуга, конечно, самих ребят. 
Коллектив на печи подобрал
ся, я бы сказал,«одержимый.

Здорово работают парни...
— Мы ничуть' не лучше и 

не хуже другие, — заметил 
старший мастер Иван Превы- 
соков. — А если вышли ребя
та вперед, так это потому, что 
работают дружно, как бы на 
одном дыхании. Все 7 очень 
просто. Думаю, любому кол
лективу под силу выйти на 
эти рубежи.

Превысоков 1972 год на
чинал на этой комсомольской 
печи. Работал Иван сталева
ром, но появилась необходи
мость заменить старшего мас
тера, и поставили его. Знали, 
что Превысоков не подведет. 
Работает на комсомольской 
печи много лет,, за общее де
ло болеет. Так Ивану довери
ли ремонтировать и держать 
в постоянной готовности пять 
печей. А ему было обидно. 
Работали ребята дружно, так 
и хотелось снова стать к род
ному мартену.

Трудно отыскать главное в 
работе сталеваров комсомоль
ского мартена. Печь у них 
освоена давно, технология от
работана, график ведения 
плавки очень строгий. Но не 
только технические новшест
ва решают все. Каждый за 
счет творчества в работе, 
умения, грамотного ведения 
плавки может перешагнуть тот 
рубеж, который определен ин
струкцией, выплавить допол
нительные тонны металла. Вот 
и в новом, 1973 году, сталева
ры второй печи взяли повы
шенные обязательства. С пер
вых дней решающего года де
вятой пятилетки они включи
лись в соревнование за право 
участия в выплавке 100-мил
лионной тонны стали на 
НТМК со дня основания ме
таллургического комбината. 

Этой заветной цифры метал
лурги должны достичь в чет
вертом квартале. По-прежне- 
м,у соревнуются молодые ста-
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левары и за приз Петра Бо
лотова.

Коллектив второго марте
новского цеха обязался в 
этом году получить от сни
жения себестоимости продук
ции 50 тысяч рублей эконо
мии, от внедрения рацпредло
жений — 140 тысяч, 98,5 про
цента плавок выдавать строго 
по заказам, выплавить допол
нительно к плану 4 тысячи 
тонн металла. И снова в аван
гарде соревнования сталева
ры комсомольско-молодежной 
печи № 2. В этом коллективе 
нет предела творческому бес
покойству. Не во имя славы,* 
не ради денег стараются ре
бята. Главное, что движет бое
вое творческое соревнова
ние,—это сознание великой 
причастности к большому де
лу, своей роли в рабочем 
строю. Нашей стране нужно 
много хорошего высококаче
ственного металла, и от того, 
как будет работать каждый 
сталевар, зависит многое.

На столе у секретаря пар
тийного бюро цеха лежит га
зета с докладом Генерального 
секретаря ЦК КПСС Л. И. 
Брежнева на торжественном 
заседании, посвященном 50-ле
тию образования СССР. В нем 
есть подчеркнутые слова: 
«Энергия высокоорганизован
ного труда, помноженная на 
любовь к своей стране, социа
листической Родине, способна 
творить чудеса». Эти слова я 
сразу вспомнил, когда с по
мощником начальника цеха по 
технологии Георгием Егоро
вичем Гейнцем мы при
шли на вторую печь. Плавку 
вела бригада сталевара Вик
тора Кривошеина. Во время 
короткого перерыва он рас
сказал:

— В этом году мы плани
руем выплавить сверх зада
ния 2 тысячи тонн стали. Ко
нечно, резерв есть, хотя и 
в прошлом мы добились хо
роших результатов. Что помо
гает нам » работе? Машини
сты завалочных машин в на
шей смене отличные — Ми
хаил Панюшкин и Николай 
Михалев. Стараемся завалку 
делать в две машины, быст
рее подавать составы с ших
той и выгонять из цеха по
рожние.

А в общем стараемся эко
номить минуты.

Да, экономят каждую мину
ту. Если в среднем плавка на 
второй печи должна идти 
8 часов, а сталевар выпустил 
ее на 7—10 минут раньше, 
значит 10—15 тонн металла 
выплавил сверх задания. А 
задержи сталевар на раскис
лении сталь в печи на 20—30 
секунд — и может уже полу
чить металл с отклонением от 
заданного анализа. Арсенал 
приемов у каждого большой, 
нужно только уметь им поль
зоваться. Этим и отличается 
работа сталеваров второй 
комсомольско-молодежной пе
чи. Недаром они за 15 дней 
января выплавили дополни
тельно к заданию более 100 
тонн стали.

В ПАНКРАТОВ.

пнжба
омсомольских

ов-»стем

Пленумы
Вопрос о работе районной 

комсомольской организации 
•по воспитанию у молодежи 
коммунистического отноше
ния к труду рассмотрел пле
нум Байкаловского райкома 
ВЛКСМ. С докладом высту
пил первый секретарь рай
кома комсомола II. Вздор
нов.

В работе пленума, при
нял участие второй секре
тарь Байкаловского райкома 
КПСС Ф. И. Мартюшев.

* * *
Пленум Белоярского рай

кома ВЛКСМ прошел с по
весткой: «О подборе, расста
новке и воспитании комсо
мольских кадров и актива». 
Доклад сделал первый сек
ретарь райкома комсомола 
П. Лешу ков.

В работе пленума участ
вовал заведующий о^готде 
лом райкома КПСС В. А. 
Садовой.

• Заседание 
бюро
Состоялось заседание 

бюро Полевского горкома 
ВЛКСМ, на котором заслу
шан вопрос о ходе Всесо
юзного фестиваля советской 
молодежи в комсомольских 
организациях криолитового 
завода и химлаборатории. 
Рассмотрены также задачи 
городской комсомольской 
организации по улучшению 
социалистического соревно 
ьания среди молодых рабочий 
и комсомольско-молодежных 
коллективов.

Учеба
Городская научно-практи

ческая конференция старше
классников «Задачи комсо
мольских организаций школ 
в интернациональном воспи
тании школьников» прошла 
в Верхней Пышме.

С основными докладами 
на конференции 'выступили 
директор городского Дома 
пионеров Е. Т. Анбилова и 
второй секретарь горкома 
ВЛКСМ С. Зыков. Состоял
ся широкий обмен опытом 
работы.

Семинары
В Краснотурьинске состо

ялся городской семинар сек
ретарей комсомольский ор
ганизаций промышленных 
предприятий и учреждений. 
На нем обсуждены задачи 
комсомола на третий, ре
шающий год пятилетки, воп
росы участия во Всесоюзном 
фестивале советской моло
дежи, соревнования и внут
рисоюзной работы. Состоял
ся обмен практическим опы
том.

Перед участниками семи
нара выступил первый сек
ретарь горкома КПСС 
H. М. Пешкин.

* * *
Режевской горком комсо

мола провел трехдневный 
выездной семинар школьно
го комсомольского актива. 
Участники семинара обменя
лись мнениями по пробле
мам комсомольской работы, 
провели собрание-диспут 
«Бой равнодушию», высади
ли трудовой десант на заго
товке хвои для совхоза «Ре
жевской».

На семинаре перед школь
ным комсомольским ак
тивом выступили второй сек
ретарь горкома КПСС В. А. 
Бабушкин, секретарь гор
кома КПСС А. П. Старов, 
заведующий парткабинетом 
горкома партии H. Н. Мо- 
лоткуров, заведующий го
роно В С. Урванцев, пер
вый секретарь геркома 
ВЛКСМ Валерий Карташов.

ПИОНЕРСКИЕ
ТРОЛЛЕЙБУСЫ

Этот рейс был не совсем 
обычным. Два новеньких — 
видно, только-только с кон
вейера — троллейбуса мягко 
скользили шинами по ули
цам Каменска-Уральского. 
На борту одного из них кра
совалась надшЛы «Юбилей
ный». В окнах — радост
ные и гордые лица школь
ников, первых пассажиров, 
«виновников» этого собы
тия.

В прошлом году пионеры 
Каменска-Уральского пре
поднесли отличный подарок 
металлургам нашей страны: 
к 50-летию образования 
СССР они собрали 403 тон
ны металлического лома. Из 
него-то и построен^! трол
лейбусы. один из которых 
получил имя «Юбилей

ный».
По случаю этого события 

во Дворце культуры алю- 
минщиков собрались лучшие 
сборщики металлолома школ 
города. С приветственными 
словами обратились к ним 
заведующий городским от
делом народного образова
ния П. Е. Тройнин, предсе
датель городского штаба 
клуба старшеклассников 
А. Шульгин, секретарь ко
митета ВЛКСМ алюминиево
го завода Ю. Зеленое, сек
ретарь горкома комсомола 
Г. Бородина и начальник 

троллейбусного управления 
А. В. Болотов, а от имени 
пионерии города выступила 
ученица - четвероклассница 
школы № 5 В. Манакова.

Право совершить первый 
«пионерский» рейс на новых 
троллейбусах было предо
ставлено лучшим водителям 
А. II. Дьяконову и Ю. С. Та- 
батчикову. Оба они передо
вики производства, ударники 
коммунистического труда, 
водители первого класса, 
оба имеют звание лучших 
работников своей профес
сии.
, Бегут навстречу дома, ши
рокая лента заснеженной 

улицы ложится под колеса 
машин. Предоставим слово 
водителю одной из них — 
Ю. С. Табатчикрву:

— Вы, наверное, уже за
метили, что салон троллей
буса новой марки более 
вместителен. Три дверцы — 
это очень удобно для пас
сажиров. — говорит он. —
Могу добавить, что машина 
имеет воздушные подвески 
вместо рессор. Чувствуете, 
как мягко она идёт? И самое 
главное, пожалуй, — салон 
обогревается. Вы не замерз
нете в нем даже в самые 
лютые морозы.

Бегут навстречу дома... 
Троллейбусы спешат завер
шить свой первый рейс. А 
ребята поют звонкую пио
нерскую песню.

И оглядываются им вслед 
прохожие. И улыбаются.

В. УСТЬЯНЦЕВ.
На снимке Г. ПАХА- 

ЛУЕВА: пионерский трол
лейбус « Юбилейный ».

А. Н. КОСЫГИН 
в Башкирской АССР

УФА. Во время пребыва
ния в Башкирии цлен По
литбюро ЦК КПСС, Предсе
датель Совета Министров 
СССР А. Н. Косыгин со
вершил поездку на трассу 
строительства нефтепровода 
Усть-Балык — Курган — 
Уфа — Альметьевск и оз
накомился с ходом строи
тельства. Он посетил Уфим
ский моторостроительный 
завод, где беседовал с рабо
чими, инженерно-технически
ми работниками о перепек 
тквах роста производства и 
освоении новых мощностей 
по выпуску двигателей для 
автомобиля, «Мц|Сквич-412».

В областном комитете 
КПСС состоялось совещание 
работников нефтяной про
мышленности республики и 
организаций. участвующих 

в строительстве нефтепро
вода. На совещания были 
подробно рассмотрены во

просы дальнейшего ускоре
ния темпов строительства 
этого важнейшего объекта 
девятой пятилетки. На сове
щании выступил А. Н. Ко
сыгин.

А. И. Косыгин принял уча
стие в собрании партийно- 
хозяйственного актива рес
публики, которое состоялось 
в столице Башкирии.

С докладом «О социали
стических обязательствах ра
ботников промышленности, 
строительства, транспорта, 
связи и городского хозяй
ства Башкирской АССР на 

1973 год» на собрании вы
ступил первым секретарь 
Башкирского обкома КПСС 
М. 3. Шакиров. Участники 
собрания говорили о трудо
вых достижениях трудящих
ся республики, о социалисти
ческих обязательствах по до
срочному выполнению зада
ний девятой пятилетки и 
плана 1973 года. Сделать 
решающий год пятилетки го
дом ударного труда — эта 
мысль объединяла все вы
ступления на собрании акти
ва. Собрание приняло социа
листические обязательства 
на 1973 год.

В своей речи на собрании 
актива Л. Н. Косыгин, от
метив успехи трудящихся 
Башкирской АССР в раз
витии экономики и культуры 
республики, говорил о важ
нейших народнохозяйствен
ных задачах, определенных 
решениями XXIV съезда 
КПСС, а также декабрьско
го Пленума ЦК КПСС.

А. Н. Косыгин осветил 
также вопросы внешнеполи
тической деятельности ЦК 
КПСС и Советского прави
тельства, актуальные про
блемы современной между
народной обстановки.

* * *
17 января член Политбю

ро ЦК КПСС, Председатель 
Совета Министров СССР 
А. Н. Косыгин возвратился 
в Москву.

(ТАСС).

Заседание
Политбюро ФКП

ПАРИЖ. Политбюро 
ФКП провело заседание в 
связи с подготовкой к пред
стоящему 24 и 25 января 
пленуму ЦК ФКП. Рассмот
рен вопрос о ходе политиче
ской кампании накануне пар
ламентских выборов в стра
не.

Политбюро ФКП утверди 
ло также повестку дня пле
нума, на котором с докладом 
«Ход предвыборной кампа
нии» выступит член Полит
бюро ФКП, секретарь ЦК 
ФКП Рене Пике.

В ответ
на провокацию

ЛУСАКА. В ответ на про- 
«вокационные действия роде
зийских расистов, закрывших 
границу Южной Родезии с 

Замбией, правительство Зам
бии приняло все необходимые 
меры для обеспечения безопас
ности страны. Об этом заявил 
на заседании парламента ви
це-президент республики Зам
бия Майнза Чона.

Правительство Замбии, под
черкнул он, делает ' все воз
можное для того, чтобы эко 
номика страны, несмотря на 
экономическую блокаду со сто
роны режима Смита, продол

жала нормально функциониро
вать.

Вице-президент выразил 
благодарность братским наро
дам Африки за их «неуклон
ную поддержку и солидар
ность» с замбийским народом. 
Он подчеркнул, что Замбия, со 
своей стороны, полна решимо
сти и впредь оказывать все
стороннюю помощь борцам за 
освобождение Южной Африки.

За мирное 
урегулирование

НЬЮ-ЙОРК. Американская 
общественность решительно 
выступает за скорейшее под
писание соглашения о мирном 
урегулировании вьетнамского 
конфликта. Это требование 
выдвигают антивоенные и ре
лигиозные организации, проф
союзы и студенческая моло
дежь.

Резолюции, в которых со
держится призыв к немед
ленному подписанию мирного 
соглашения с ДРВ, приняты 
центральным советом проф
союзов в Миннеаполисе и Ас
самблеей профсоюзов в Сент- 
Поле (штат Миннесота), ис
полкомом отделения объеди
ненного профсоюза рабочих 
автомобильной промышленно
сти на заводах компании 
«Крайслер» в Детройте (штат 
Мичиган) и другими объеди
нениями американских тру
дящихся. •

Заявление 
президента Чили

САНТЬЯГО. Президент Чи
ли Сальвадор Альенде реши
тельно осудил лживость заяв

лений реакционной оппозиции, 
которая’ развернула в послед
ние дни клевётиическую анти
правительственную кампанию, 
утверждая, что Чили якобы 
«находится в преддверии дик- 
тагуры».В интервью коррес
понденту национального теле
видения президент отметил, 
что в Чили существует полная 
свобода собраний, печати и 
информации.

Говоря о последних эконо
мических мерах правительства, 
С. Альенде подчеркнул, что 
речь идет не о рационировании 
продуктов питания в стране, а 
лишь о «более справедливом 
распределении некоторых про
дуктов питания».

Иностранные
капиталовложения 
в Испании

МАДРИД. Иностранные 
капиталовложения в пред
приятия Испании, где их до
ля превышает 50 процентов, 
составили в 1972 году 
8 млрд. 969 млн. песет, то 
есть почти столько же, 
сколько И в 1971 году.

На долю американских н 
швейцарских фирм приходи
лось 77,13 процента всех ин
вестиций.

(ТАСС).
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ДЛЯ начала разговора 
приведу несколько цифр. 
В Свердловской области среди 

молодых рабочих и служащих, 
живущих в общежитиях, 
44,4 процента не имеют сред
него образования. Причем, 
только каждый третий из них 
продолжает учиться в школе 
рабочей молодежи или техни
куме. И еще одна, на мой 
взгляд, тревожная цифра: как 
показало исследование, более 
или менее регулярно читают 
книги, газеты, журналы лишь 
62,6 процента жильцов рабочих 
общежитий. Если для сравне
ния взять эту же категорию 
работающей молодежи, но жи
вущую в семьях, то здесь го
раздо большее число учащих-

инвентарем. Согласно этим 
нормам, в одной оборудован
ной комнате для занятий долж
но быть 10 столов, 20 стульев, 
10 настольных ламп, 10 чертеж
ных досок, классная доска, 
географическая карта и другой 
инвентарь. Таких комнат в об
щежитии должно быть несколь
ко (примерно одна — на этаж). 
А теперь посмотрим, какое 
положение в действительности. 
Из 125 обследованных рабо
чих общежитий Свердловской 
области учебные комнаты име
лись лишь в 69 (55 процентов) 
общежитиях. При этом боль
шинство из них были недо- 
укомплектованы необходим 
мым оборудованием, учебно
наглядными пособиями.

ПОЧЕМУ ПУСТУЮТ
ПАРТЫ? Слово берет 

социолог

ся, • большей популярностью 
пользуются книги, газеты, т. е. 
выше ценностная ориентация 
у молодых людей на повыше
ние своего общеобразователь
ного и культурного уровня.

Почему такая разница? Поче
му, поселяясь в общежитие, 
многие юноши и девушки бро
сают учебу? Почему у моло
дого человека, живущего в 
рабочем общежитии, образо
вание, приобретение знаний, 
культурных навыков имеют 
сравнительно меньший пре
стиж, чем у их сверстников, 
живущих дома?

Не претендуя на всесторон
нее освещение этой пробле
мы, попытаюсь остановиться на 
некоторых вопросах, касаю
щихся ее. В данной статье я 
буду использовать результаты 
ряда социологических исследо
ваний, проведенных за послед
ние годы в секторе социоло
гии культуры Института эконо
мики Уральского научного 
центра (научный руководи
тель — доктор философских 
наук, профессор Л. Н. Коган).

ПРОЦЕСС общеобразова
тельной учебы без отры
ва от производства в совре

менных условиях — это напря
женный труд, требующий от 
человека дополнительной за
траты сил, энергии, соответст
вующих ограничений в отдыхе, 
развлечениях. Что же застав
ляет вместо посещения кино, 
театра, прогулки с друзьями, 
веселой игры идти после тру
довой смены в школу, сидеть 
допоздна за конспектами, 
учебниками? Какие внутренние 
мотивы движут молодым рабо
чим в данном случае? Вот мне
ния самих учащихся (в про
центах от общего числа полу
ченных ответов):

Желание больше знать — 25. 
.Стремление поступить в тех

никум, вуз — 14,1.
Желание быть полезным об

ществу — 13,5.
Желание перейти на другую 

работу — 12,6.
Требования производства — 

12,3.
Стремление не отставать от 

других — 10,3.
Стремление повысить зар

плату — 8,0.
Заставили на работе, настоя

ли родные — 2,6.
В. И. Ленин неоднократно 

подчеркивал, что «безграмот
ный человек стоит вне полити
ки». Особенно возросла роль 
знаний и образования в совре
менный период, в условиях 
научно-технической революции. 
Однако непрерывное повыше
ние общеобразовательного 
уровня работника (так назы
ваемое перманентное образо
вание) — это не только пот« 
ревность все усложняю
щегося процесса общест
венного производства, но и 
необходимость, диктуемая тре
бованиями социального поряд
ка. Мотивы социального плана 
(«желание больше знать», 
«желание быть полезным об
ществу», «не отставать от дру
гих» и др.) (преобладают и в 
ответах, приведенных выше.

Итак, было установлено, что 
совмещать труд и учебу не
легко. Еще труднее— когда 
для этого не созданы необхо
димые условия. Посмотрим, ка
кие условия для учебы имеют
ся в настоящее время в рабо
чих общежитиях. Сперва загля
нем в типовые нормы обору
дования общежитий мебелью,

Но можно ли утверждать, что, 
оборудовав в общежитии учеб
ную комнату, мы тем самым 
создадим необходимые усло
вия для занятий? Как показы
вает практика, жильцы рабо
чих общежитий предпочитают 
заниматься не в специально 
отведенных для этого помеще
ниях, а у себя я комнатах. 
Причина здесь простая. В жи
лой комнате одновременно на
ходятся, как правило. 2—3 че
ловека. в общей комнате для 
занятий —более десяти. Здесь, 
естественно, большая веройт- 
ность отвлечения внимания че
ловека от углубленных заня
тий — срабатывает своеобраз
ный рефлекс, называемый фи
зиологами «Что такое?» Кто-то 
скрипнул дверью — <Что та
кое?» Упал со стола каран
даш — «Что такое?» Чихнули — 
«Что такое?» и т. д. У себя до
ма (в своей комнате) молодой 
человек имеет «под рукой» 
учебники, тетради. Здесь он 
чувствует себя более свободно, 
непринужденно. 'Без ущерба 
для других, не отвлекая их вни
мания. он может сам несколь
ко отвлечься от занятий — 
«размяться».

Мне кажется, что работу по 
созданию необходимых усло
вий для учебы в рабочих об
щежитиях следует начинать с 
соответствующей организации 
и благоустройства всего быта 
молодежи в общежитии и а 

•первую очередь с благо
устройства жилых ячеек.

Во-вторых, есть ' необходи
мость создания в общежитиях 
лучших, своего рода привиле
гированных условий для уча
щихся по сравнению с осталь
ными жильцами. Это предпоч
тение может проявляться в 
предоставлении большей пло
щади на одного человека, в 
организации менее населенных 
комнат (2—3 человека), права 
выбора своих соседей. В обще
житиях некоторых заводов, 
например, на Свердловском 
машиностроительном заводе 
имени М. И. Калинина, на 
Первоуральском новотрубном 
заводе, на Нижнетагильском 
металлургическом комбинате 
практикуют поощрение жиль
цов комнат, где все, учатся, 
тем, что дают лучшую мебель, 
дополнительный культинвен- 
тарь и т. д.

Вместе с тем нельзя согла
ситься с довольно-таки рас
пространенным мнением, что 
неустроенный быт в общежи
тии — главная причина неже
лания учиться. Исследования, 
проведенные в других городах 
страны, прямо подтвердили, 
что между условиями жизни 
молодых рабочих и характером 
ориентации их на образование 
существенной связи нет. В 

данном случае основные при
чины нежелания учиться, на 
наш взгляд, с одной стороны — 
отсутствие у молодых людей 
необходимой воли, жизненного 
опыта, ослабление контроля за 
их деятельностью (особенно со 
стороны семьи) и с другой — 
слабая ценностная ориентация 
на повышение своего общеоб
разовательного и культурного 
уровня.

Исследователями подмечен 
интересный факт. Как прави
ло, в малых и особенно во 
вновь строящихся, так назы
ваемых «молодых» городах (ти
па Асбеста. Качканара. Брат
ска, Тольятти и т. д.) среди ра
ботающей Молодежи насчиты
вается меньшее число уча
щихся. чем в больших горо
дах (Свердловск, Челябинск, 
Новосибирск) и т. д. Чем объя
снить это? Неустроенным бы
том? Отсутствием достаточно
го количества учебных заве
дений? В какой-то степени — 
да. Но основная причина, ока
зывается. другая. Молодые ра
бочие, живущие в общежи
тии,—это в большинстве сво
ем — мигранты, т. е, пересе
ленцы из других населенных 
пунктов. Выяснилось, что че
ловек с более низким образо
ванием и меньшей ценностной 
ориентацией . на повышение 
своего образования больше 
всего «тяготеет» к малому го-

Союз 
нерушимый

ТУРКМЕНСКАЯ ССР. Не
далеко от Ачака, города 
газодобытчиков, где Аму

дарья проходит меж скалистых 
берегов, развернулось строи
тельство Туямуюнского гидро
узла. Здесь реку перегородят 
плотиной, и разольется море 
емкостью 8,5 миллиарда кубо
метров. Мощность гидроузла 
составит 150 тысяч * киловатт. 
Сейчас строители сооружают на 
берегу дамбу, готовят котло
ван для будущего гидроузла.

НА СНИМКЕ: на строитель
стве котлована.

Снимок К. ХАЛЛЫЕВА. 
Фотохроника ТАСС.

шакОВАЯ шахтерская столо- 
вая открылась на шахте 

“ «Самсоновская-1 » в го
роде Краснодоне (Украина).

Работая круглосуточно, сто
ловая обслуживает за это вре
мя тысячу человек. Для тех, 
кто трудится непосредственно 
в лаве, столовая готовит спе
циальные обеды из трех блюд.

НА СНИМКЕ: обеденный зал 
столовой шахты «Самсонов- 
ская-1» в Краснодоне.

Снимок Р. Алфимова. АПН.

роду. Ибо здесь он может до
стигнуть более высокого со
циального статуса (профессио
нальная ценность работника, 
производственный разряд, зар
плата, получение жилья и т. д.) 
без значительного повышения 
своего общеобразовательного 
уровня, чем в большом городе.

Таким образом, главная за
дача, которую необходимо 
решить при вовлечении моло
дого рабочего в школу, заклю
чается в пробуждении -и за
креплении у юноши или де
вушки устойчивой потребности 
к приобретению знаний, куль
турному обогащению.

»СЕГОДНЯШНЕМ рабочем 
общежитии живут рядом 

(подчас в одной комнате) 
семнадцатилетний выпускник 
профессионально -технического 
училища и молодой рабочий, 
у которого за плечами служба 
в рядах £оветской Армии, мо
лодой рабочий с семилетним 
образованием и выпускник 
вуза. Житель города и бывший 
селянин. Приведу лишь одну 
цифру: в общем числе живу
щих в общежитии 24,6 процен
та имеют среднее специальное, 
незаконченное высшее и выс
шее образование.

Таким образом, соседями по 
общежитию оказываются люди 
различного уровня социальной 
зрелости, культурного разви
тия, различного уровня обра
зования.

Внутренним стимулом чело
века в повышении своего обще
образовательного и культурно
го уровня выступает прежде 
всего сопоставление степени 
своего культурного развития 
и уровня развития людей, окру
жающих его. Казалось бы, 
вполне логично, что большин
ство жильцов общежития (в 
особенности не имеющих сред
него образования) должно быть 
не удовлетворено своим кру
гозором, культурным разви
тием, сравнивая себя с соседя
ми, имеющими высшее или 
среднее техническое образова
ние. Однако на самом деле это 
далеко не так. Опрос показал, 
что лишь 5.8 процента жиль
цов общежитий считают свой 
общий культурный уровень йи- 
же культурного уровня своих 
соседей по комнате.

Одна из причин такого, на 
первый взгляд, противоречи
вого явления — определенная 
замкнутость, обособленность 
различных групп молодежи 
внутри общежития. Как прави
ло. образование малых групп, 
своеобразных небольших то
варищеских групп происходит 
на основе определенных инте
ресов, наклонностей.

Путем разнообразных форм 
и методов воспитательной ра
боты необходимо поставить 
молодого рабочего в ситуа
цию, в которой бы он чувст
вовал неудовлетворенность 
своим культурным уровнем. 
Существенным моментом здесь 
явится, очевидно, вовлечение 
его в активную общественную 
работу.

Успех решения этой задачи 
будет во многом зависеть так
же от педагогических приемов, 
форм, методов подхода к раз
личным группам жильцов с 
учетом их пола, возраста, пси
хологического настроя и т. д.

НАКОНЕЦ, еще один ас
пект проблемы: общежи
тие — молодой рабочий —<

учеба. А именно — вопрос 
усиления социального контроля 
за учебой молодых людей. 
Не секрет, что к середине 
года пустеют многие парты в 
школах. Одна из основных 
причин того, что рабочая мо
лодежь бросает школу, — 
отсутствие достаточного конт
роля за ее учебой. Во многих 
общежитиях, правда, в обязан
ности учебного сектора входит 
проверка посещаемости, за
полняются экраны учебы. В 
случае пропуска занятий с 
«провинившимся» беседует 
воспитатель или член быт- 
совета. Насколько могут быть 
действенны такие беседы, 
судите сами. Человек вос
принимает какие-то нраво
учения, советы воспитательного 
характера лишь от человека, 
которого он уважает, который 
является для него авторитетом 
в дискутируемых вопросах по 
какой-то жизйенной проблеме 
или ситуации. На вопрос на
шей анкеты — «Кто является 
для вас авторитетом в вопро
сах искусства, литературы, 
культуры поведения и т. п.?» 
лишь каждый »десятый ответил, 
что таким авторитетом для них 
является воспитатель общежи
тия.

Мне кажется, что усиление 
социального контроля за уче
бой молодого рабочего воз
можно лишь при установлении 
тесного контакта и единства 
воспитательного воздействия 
четырех основных социальных 
институтов, а именно — пред
приятия (где работает моло
дой человек), школы (где 
учится он), семьи (где он рос 
и воспитывается) и общежития.

Б. ПАВЛОВ, 
младш:й научный сотрудник 
Института экономики Ураль
ского научного центра АН 
СССР.

НА ПЕРМСКОМ моторостроительном заводе (Запад
ный Урал), где делают двигатели для пассажирских 
самолетов и вертолетов, редукторы и другие изделия, дол

жен быть вдвое увеличен объем производства важнейших 
видов продукции за годы девятой пятилетки (1971 — 
1975 гг). Это вызвано возрастающими потребностями Аэ
рофлота, который в текущем пятилетии планирует увели
чить объем пассажирских перевозок в 1,7 раза.

Пермский завод вот уже около 40 лет выпускает авиа
ционные моторы. Сейчас здесь делают двигатели для пас
сажирских самолетов ТУ-134 и ТУ-124, а также 
двигатели и редукторы для вертолетов МИ-8 и МИ-12.

Увеличение объема производства на предприятии в 
значительной степени» будет осуществлено за счет широ
кого применения электрофизической и электрохимиче
ской обработки деталей, штамповки взрывом и других 
прогрессивных 'производственных процессов.

На снимке: Пермский моторостроительный завод. 
Готовится к отправке двигатель для пассажирского са

молета ТУ-134. Снимок Э. КОТЛЯКОВА. (АПН).

«МЕРЗЛАЯ
ПЕНА»

Под таким заголовком ,4 
января в нашей газете бы
ла опубликована коррес
понденция. в которой кри
тиковались недостатки в 
обслуживании покупателей 
в магазинах Железнодорож
ного торга Свердловска.

Директор торга т. Токма- 
шев сообщил в своем отве
те:

«Материал обсуждался в 
торге на оперативном сове
щании руководителей мага
зинов. Факты, указанные в 
заметке, действительно име
ли место в магазинах в свя
зи с капитальным ремон
том, который был начат в 
мае 1972 года и продолжает
ся по сей день.

В настоящее время ре
монт в магазине N» 43 за
вершен, на прилегающей 
территории произведена 
уборка, в самом магазине 
наведен порядок.

На период ремонта водо
провода в магазине № 4 
торговля пивом из павиль
она прекращена. Заведую
щей магазином H. С. Мили
циной было указано на не
достатки и приняты меры 
к их устранению.

В помещении бывшего ма
газина № 17 торговля пивом 
также запрещена. По прось
бе покупателей в нем орга
низован пункт по приему 
посуды от населения.

Работниками торга уси
лен контроль за работой 
этих магазинов».

ОТ РЕДАКЦИИ. Как вид
но из ответа т.. Токмашева, 
главной мерой, принятой 
руководством торга, яви
лось... запрещение торгов
ли пивом в магазине Нг 4 и 
бывшем магазине № 17. Но 
ведь речь шла о том, что 
торговлю пивом надо улуч
шать, обеспечить- павильо
ны и ларьки необходимым 
оборудованием, навести в 
них санитарный порядок.

«Факты имели место в 
связи с ремонтом, кото
рый... продолжается ПО' сей 
день». Это звучит как оп
равдание тех беспорядков, 
которые были вскрыты про
жектористами района во* 
время рейда. По нему вы
ходит, ■ что раз идет ре
монт — в магазине не до 
нормальных условий.

Редакция надеется, что 
руководство торга пере
смотрит свой взгляд на эти 
вопросы и примет меры 
к скорейшему завершению 
ремонта в магазинах.

Взгляни на себя со стороны

КУПРОВА 
БОЛЬШЕ НЕТ
Гость был нежданным. Я 

даже вначале не сразу узнал 
его, но потом осенило:

— Николай! Купров! 
Входи.

— Вот в горкоме комсо
мола узнал Ваш адрес и ре
шил...

— Раздевайся, проходи. 
Я думаю, наш разговор бу
дет не минутным.

— Надо полагать...
И вспомнились мне собы

тия двухмесячной давности, 
обстоятельства, при которых 
я познакомился с этим моло
дым работником Сухолож
ского завода, комсомольцем.

...Когда я пришел на за
вод, был обеденный перерыв, 
и под сводами цеха, только 
что наполненного разными 
звуками, гулким эхом отда
вались шаги. В моей запис
ной книжке-—всего два сло
ва: Николай Купров. Прав
да. к имени человека, о ко
тором мне предстояло напи
сать. можно было добавить 
такие слова, как общитель
ный, трудолюбивый, увле
кающийся. Но это и запоми
нать не надо, тем более, что 
рассказать хотелось, в чем 
заключается это «трудолю
бие», «общительность». А 
как за два часа узнаешь все 
это? На помощь пришел на
чальник цеха:

— Про Купрова хотите 
написать? — спросил он.

— Что ж. парень стоит 
этого.

И тут я снова услышал: 
«Общительный, трудолюби- 
ьый, многим увлекается». По
говорили мы немного, и я 
пошел в цех. Николая на
шел быстро. Он, располо
жившись неподалеку от ог
ромного окна, сосредоточен
но рассматривал, изредка 
подкручивая что-то отверт
кой, по-видимому, сложную 
деталь станка. Разговори
лись. Вытирая пот со лба, 
причем,- с каждым разом все 
сильнее размазывая мазут
ное пятно, Купров рассказы
вал о себе.

В 16 лет пришел на за
вод учеником, потом работал 
самостоятельно, а еще через

Командировка по письму читателя

ДЕНЬГИ 
НА ДОРОГЕ

Ирбит — город мотоциклов. 
Их, сверкающих своими «на
рядами» в виде всевозможных 
защитных стекол и разносорт
ных колясок, 'здесь больше, 
чем автомашин и автобусов, 
вместе взятых.

Среди этих «свидетельств 
роста благосостояния ирбит- 
чан», как не однажды было 
сказано в местной статистике, 
вот уже два года ездят два 
или три неприметных мотоцик
ла-трудяги с железным ко
робом. Ездят по одному и 
тому же маршруту длиной в 
пять километров с Ирбитского 
мотозавода (из разных основ
ных цехов: № 8, № 3 и дру
гих) до цеха колясок того 
же Ирбитского мотоэавода. 
Ездят — конечно же, ведут их 
мастера мотоциклетного вож
дения, рабочие парни, полу
чающие приличный оклад, — 
и возят разные там детали и 
деталюшки, партиями и по
штучно. Ездят и, увы, теряют 
по дороге... деньги, немалые 
государственные деньги, около 
трехсот рублей в месяц...

Но все по порядку.
«Дорогая редакция, помогите 

мне разобраться в одном во
просе. Я часто читаю в газе
тах, вижу по телевидению, 
слышу по радио о том, что 
нужно экономить в большом и 
малом, беречь нашу народную 
копейку. У нас на заводе я 
наблюдаю обратную картину.

В 1971 году завод получил 
заказ на изготовление узлов 
для силосоуборочного комбай
на. Заказ почетный и нужный, 
слое нет. Но все дело в сле
дующем. Все детали, без иск
лючения, изготовляются в 
цехах завода. Нашему же цеху 
поручили сборку узла — вала 
включения мотовила. Получает
ся странно: везем детали в цех 
колясок, прессуем на вал два 
корпуса с подшипником, оде
ваем две «звездочки» и везем 
обратно.

А для сборки-то требуется 
всего комнатушка в 15 метров 
квадратных и верстак, сколо
ченный из трех досои. Я два 
раза писал об этом в завод
ской газете «Знамя победы», 
но все безрезультатно. По сей 
день детали путешествуют ту
да и обратно.

Г. ВЕПРЕВ».
Вот такое письмо получила 

редакция из Ирбита. Букваль
но все в нем соответствует 
истине — детали путешествуют 
туда и обратно по сей день. 
Только некоторые детали этой 
истории хотелось бы подчерк
нуть, кое-что уточнить и кое 
о чем поразмышлять.

Во-первых, об узлах. О тех 
самых, для силосоуборочного 
комбайна. Иаша газета в ка
нун Нового года сообщила, что 
на Уральском турбомоторном 
заьоде собрано более 9,5 тыся
чи комбайнов, что социалисти
ческие обязательства коллек
тив выполнил. Выражалась на
дежда, что в третьем году пя

некоторое время ушел на 
службу в армию и опять 
вернулся на завод. Вот 
один факт из его рабочей 
биографии: четыре часа во
зился Николай, ремонтируя 
подъемник на заводе после 
работы, — чтобы не сорвал
ся намеченный на другой 
день субботник. «Действи
тельно, значит, трудолюби
вый», — подумал я.

И все же что-то в разгово
ре с Купровым мне мешало. 
Вел он себя непривычно. 
Нисколько не смущаясь тем, 
что мы еще не знакомы, Ни
колай с первой же минуты 
перешел на «ты». Может, от 
общительности? Но тут он 
задал вопрос:

— Слушай, а сколько у 
вас в.редакции платят?

Я ответил.
— Тю...—протянул он,— 

Мне триста колов в месяц 
кладут, и то маловато, а за 
столько я бы не согласился.

— А разве смысл и зна
чение работы определяется 
только суммой оклада? —• 
спросил я его.

Он меня не понял, а вер
нее, не захотел понять, и я 
потерял интерес к разговору.

По пути в редакцию я 
вновь посмотрел в свой блок
нот. В нем было исписано 
листков десять. Такие фак
ты, такие замечательные 
примеры! Может, все-таки 
написать? Ведь хвалит же 
его начальник цеха, секре
тарь комсомольской органи
зации много хорошего ска
зал о Николае.

Прошло пять дней. Не
приятный осадок после того 
разговора исчез, а запись в 
блокноте осталась, н я уже 
совсем решил писать о Куп- 
рове. И неожиданно все из
менили две встречи, кото
рые произошли в тот день.

Я шел по улице Сухого 
Лога. Спешили прохожие, 
молодая мать успокаивала 
капризничавшую дочь, группа 
людей-на автобусной останов
ке с надеждой поглядывала 
вдоль дороги. И тут я уви
дел Купрова. Он что-то гово
рил стоящей рядом с ним 
девушке. Та в ответ смея

тилетки еще увеличится вы
пуск нужных селу машин.

А вот рабочие, мастера, сре
ди которых и автор письма, 
Григорий Иванович Вепрев, 
наконец, начальник цеха 
В. Б. Меньшиков сомневаются, 

. быть ли тому. На 10 января — 
конец первой декады—их уча
сток сборки собрал 51 комп
лект данного узла, а план на 
месяц 800. Мало того, что да
ли цеху экономически невы
годную работу — поставщики 
деталей к тому же «лихора
дят» все производство, застав
ляют делать продукцию «авра
лами» да «штурмами».

С тех пор, как в соответст
вии с необдуманным реше
нием администрации завода 
цех стал собирать узел ком
байна, не было почти ни од
ного месяца,^ чтобы программу 
по нему сборщики не начи
нали числа с 20-го. Ясно, что 
тут уж не до высокого каче
ства, четкой организации ра
боты. Есть даже на счету 
участка своеобразный рекорд 
«штурма»: в ноябре прошлого 
года за одну смену было соб
рано 270 валов. Треть месяч
ного задания!

Во-вторых, опять—-об узлах. 
Комбайн, конечно, «степной 
корабль» и проч., машина 
большая. Но вал включения 
мотовила — видел я его, щу
пал — ну, не больше оконной 
гардины метровой. И по виду 
похож. Точно автором письма 
замечено — на верстаке из 
трех досок его собирать мож
но.

Неужели, думали мы с ру
ководителями цеха колясок, 
нельзя было найти эти доски 
и место для них где-нибудь 
поближе к заводу, даже на 
самом заводе?

— Почему нельзя? Можно. 
Если бы сказали собирать 
нам, делали бы, — заверил ме
ня А. В. Волков, начальник 
цеха № 8, где делают заго
товки вала для цеха колясок.

— И третий цех, где «эвез.- 
дочки» изготавливают, тоже 
не отказался бы.

И, в-третьих, об узлах 
опять же. Детали этого вала 
поступают из цехов завода 
абсолютно готовые, только что 
покрашенные. Во время пере
возок за пять километров по 
дорогам, детали царапают, об
дирают. После сборки полови
ну из них приходится заново 
красить.

Такие-то вот детали, уточ
нения. И можно бы было 
здесь, воскликнув: «А кто ви
новат?»—закончить, аесли бы не 
факты, которые, на первый 
взгляд, мало связаны с снло- 

лась. И вдруг, как гром сре
ди ясного неба, я услышал 
пошлую, отборную, площад
ную брань, которую редко 
встретишь даже в сугубо 
мужском обществе. Ругался 
Купров. Но больше всего 
удивило то, что девушка про
должала так же улыбаться, 
как будто ничего не произо
шло, хотя стоящие на авто
бусной остановке люди осуж
дающе и недовольно смот
рели на эту пару.

Утверждение, что человек 
должен всюду быть одинако
вым, ни в коем случае нель
зя понимать буквально. 
Представьте, в читальном 
зале человека, который гром
ко смеется. А вот среди дру
зей, на берегу реки, в лесу— 
это нормальное явление. 

■ Ругань же вообще нигде 
Нельзя назвать уместной.

Подошел автобус. Нико
лай, бесцеремонно растолкав 
людей, втиснул свою подру
гу в дверь, ругнул ни в чем 
не повинную старушку и сам 
влез в автобус'. Мне стало 
неловко за свое намерение 
сказать всем через газету 
хорошие слова об этом чело
веке, развязность которого 
на работе называли общи
тельностью, неловко за 
его' подругу, которая вме
сто пощечины одарила на
хала улыбкой.

Третья встреча с этим че
ловеком произошла в тот же 
день и опять неожиданно.

До начала сеанса в кино
театре оставались минуты. 
Затихал зал, люди проходи
ли на свои места. И вдруг 
тишину нарушил резкий 
свист. Все обернулись. Ни
сколько не смущаясь, через 
весь зал шагал Купров. Он 
заметил друга и таким обра
зом дал ему о себе знать.

И возник у меня такой во
прос: почему же там, на за
воде, не знают, что Николай 
не такой уж примерный, а 
его общительность — не бо
лее как, мягко говоря, — 
невоспитанность, а иногда 
просто — хамство.

На другой день я позво
нил начальнику цеха:

— Скажите, а вот тогда, 
когда Купров остался ремон
тировать кран, он на другой 
день вышел на субботник?

— Нет. Видите ли, об 
этом лучше не писать. Ре
монт там был маленький, и 
чТо он четыре часа делал, 
непонятно. Наверное, в суб
боту не хотел приходить.

Если бы я знал об этом 
раньше..»

Об этих трех встречах я и 
рассказал тогда в нашей го
родской газете. В конце

'соуборочяым комбайном и 
данным головотяпством, ио 
не без него появились.

Первый, как уже упомина
лось, неритмичное снЛбжение 
участка сборки деталями. Да
же болты, гайки, прокладки 
сюда завозят за пять кило
метров. К чему это ведет?

— Я — на телефоне, мастер 
в ожидании, сборщики, парни, 
кстати, только что из ГПТУ, 
как простой—тай двор подме-' 
тают,— рассказывает началь
ник цеха Валерий Меньши
ков. — Все время и все 
ждем, что и от кого будет. 
Разве это работа?

— Приводит конец месяца — 
на авральную сборку еще лю
дей ' отрываем от основного 
производства. Один мотоцикл, 
как дежурный, все время на
готове и в ходу. Л ведь он 
Тоже должен перевозить ко
ляски, — вторит ему сменный 
мастер Г. ВепрСв.

Как дали цеху сборку вала 
для комбайна, стал он рабо
тать неритмично и по выпуску 
основной продукции — колясок. 
«Полетели» все призовые ме
ста в соревновании, премии.

Кроме явного ущерба про
изводству, расстройства тра
фика работ в цехе, есть еще 
немалый моральный ущерб, 
невидимый рефлектор, отра
жающий вполне определенное 
отношение к этой истории ра
бочих цеха. Глядя, как бес
смысленно летят народные 
деньги па дорогу, они начи
нают сомневаться в том, так 
ли уж сегодня нужна эконо
мика, умение рачительно хо
зяйствовать за станком.

Я бы особо рассказал о пар
нях с этого участка — Борисе 
Елфимове и Анатолии Тюсти- 
не. Всего год назад они при
шли из ГПТУ № 75. Пришли 
с хорошим знанием своего де
ла и еще более хорошими на
ставлениями преподавателей и 
мастеров • производственного 
обучения. О чести рабочей. 
О бережливости.

А тут... Когда нет работы —• 
бери метлу и двор мети. Ког
да есть она, когда временами 
подвозят детали, без улыбки 
на них не смотрят. Не смеш
но ли, детали, по две штуки 
в руки, на второй этаж под
нимать.

— А вы, братцы, носилками 
попробуйте. Все-таки механи
зация будет! — скажет кто- 
нибудь.

В'конке минувшего года на 
заседании партийного комите
та руководителям цеха коля
сок администрация завода по
обещала разобраться в этой 
истории. Немедленно, в январе 
1973 года.

— Сейчас поговаривают, что 
разберутся во втором кварта
ле, — говорит начальник цеха 
В. Меньшиков.

Как знать, может быть, ме
сяцы, а может, и годы ездить 
еще неприметным мотоцик
лам-трудягам с железным ко
робом? За пять километров. 
С деталями и деталюшкамя 
для силосоуборочного ком
байна.

И выбрасывать деньги на 
дорогу. А. ШАРАПОВ, 

наш спецкор.
Ирбит.

материала сделал приписку, 
что мой «герой» сам поймет 
свою ошибку, и поэтому наз
вал его не настоящим име
нем и не назвал точно за
вода, где он работает.

...И вот эта встреча через 
два месяца.

— Ну, рассказывай, как 
идут дела? — задаю вопрос.

— Помаленьку,—и вдруг 
сразу:

— Неловко мце. Даже 
стыдно. Нет, не подумайте, 
что вы своей статьей пере
воспитали. Просто я как бы 
посмотрел на себя со сторо
ны и вполне сожласен, что 
иногда веду себя пошло и 
глупо. Думаете, при той дев
чонке, Людкой ее зовут, я 
так сразу и начал хамить? 
Первый раз покраснел весь, 
когда сорвалось с языка, а 
она снисходительно махнула 
рукой: мол, ничего, бывает. 
А на заводе выругался, так 
мастер сказал, что был бы 
я его сыном, он бы меня 
выпорол. После этого даже 
малой грубости не допускал 
в цехе. Вот и стал каким-то 
раздвоенным. В коллекти
ве — один, а среди друзей 
на улице »— другой.

— Почему вы улыбае
тесь? — вдруг спросил он.

— Наивно все это. Пятна- 
дцатилетннх от влияния ули
цы оберегают, а тебе ведь 
двадцать два.

— Верно. Но вы же сами 
утверждаете, что громко 
смеяться в читальном зале 
плохо, а на берегу реки — 
нормальное явление. К чему 
я это? А к тому, что знаю: 
выругаться среди своих 
уличных друзей — нормаль
ное явление. Для них, разу
меется. Даже при людях. 
Теперь я такого не допускаю. 
Это точно. И причина в 
этом — Степан Сергеевич, 
мой учитель, пришедший на 
завод. Догадался, о ком 
речь идет в статье. Долго 
мы тогда с ним говорили...

И наш разговор-с Купро
вым был долгим. И я понял, 
что человек очень изменил
ся за это время, понял что-то 
главное в жизни.

— Писать, наверное, о 
четвертой встрече будете?

— А как посоветуешь?
— Напишите. Наверное, 

интересно. Вроде, как блуд
ный сын возвратился. Толь
ко пусть я останусь Купро
вым.

Но я понял, что прежнего 
Николая Купрова больше не 
существует...

В. КРАСНОВ, 
сотрудник редакции 

городской газеты.
Сухой Лог.
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строительного отряда хлебом единым», произнесен
ные в спектакле этими людь
ми.

Слово—студентам, бойцам студенческих строительных отрядов

о их, кто Хороший организатор, воле
вой парень, думающий

«УДАЧНО, ПРАВДИВО» «ДЕВЧОНОК
о том

ОТКРЫВАЕТ
АЛЯ СЕБЯ
БОЛЬШОЙ МИР

Когда нас, работников об
ластного штаба студенческих 
строительных отрядов, пригла
сили в Свердловский драм
театр на репетицию спектак
ля по пьесе Михаила Шатро
ва «Лошадь Пржевальского».
мы, честно говоря, 
строены очень
Становление

были на- 
крнтически.

личности, фор-
мирование коллектива, взаимо
отношения в отряде, напряжен
ный труд студентов-строителей, 
основной смысл и содержание 
отрядной коммуны, студенче
ская символика и ритуалы — 
найдет ли все это правильное 
и яркое отражение в спектак
ле? Сумеют ли автор пьесы, 
режиссер н артисты театра 
увидеть в своих героях «до
стойных искреннего уважения 
молодых граждан, открываю
щих для ,себя большой мир 
своей страны, в труде и борь
бе за свои идеалы утверждаю
щих себя в этом мире»? Эти 
сомнения развеялись. после 
просмотра спектакля, интерес
ных встреч и обсуждений с 
актерами, режиссером. Премье
ра прошла успешно.

Комедия по жанру, пьеса 
поднимает вопросы граждан
ские, нравственные. Мне труд
но судить о достоинствах и не
достатках пьесы, как произ
ведения драматургического, и 
спектакля, как явления теат
ральной жизни. Здесь слово 
за критикой. Но зрителей спек
такль не оставляет равнодуш
ными, заставляет размышлять, 
сопереживать.

В «Уставе 
строительного

студенческого 
отряда» дано

четкое определение характера 
движения ССО. кан одной из 
форм политического, трудового 
и нравственного воспитания 
студенческой молодежи. В
этом главное назначение
отрядов и их основной смысл. 
Это необходимо учитывать при 
нынешних масштабах движе
ния, охватывающего практиче
ски всех студентов вузов и
учащихся техникумов.

Социальная сущность 
денчесиого строительного

сту- 
Двн-жения проявляется в единст

ве двух основных, тесно вза
имосвязанных и взаимообус
ловленных, сторон деятельно
сти — экономической, трудо
вой — и политической, иденно- 
воспитательной. Повышение 
экономических показателей в 
ущерб общественно-политиче
ской деятельности и наоборот, 
является грубым нарушением 
сущности этого движения, под
рывающим его авторитет и 
жизненность. Поэтому основ
ными критериями оценки ра
боты в отрядах являются ка
чественное выполнение произ
водственных заданий и со
циальная активность каждого 
бойца в общественной отряд-

н те. для кого насущная не
обходимость заработать день
ги на какое-то время затме
вает все остальное.

Бойцы отряда решают жить 
коммуной. Единство целей и 
интересов вырабатывает и еди
ные нравственные требования 
студентов друг к другу, воспи
тывает у ребят чувство хозяи
на производства. высокую 
гражданскую ответственность.

К сожалению, не все бой
цы отряда в пьесе (да и в 
жизни такие случаи встре
чаются) понимают, в чем 
смысл отрядной коммуны. Не
которые представляют комму
ну как «общий котел», «боль
шую кучу денег, от которой 
лопатой отгребают всем по
ровну». Если это мнение в от
ряде начинает преобладать — 
коммуна разваливается. В от
ряде появляются факторы, ис
ключающие право отряда но
сить высокое звание комму
ны — это нарушение трудовой 
и уставной дисциплины, низ
кий моральный настрой в от
ряде.

Все это мы наблюдаем ■ спек
такле, в отряде — после того, 
как некоторые почувствовали, 
что «куча денег» не так уж ве
лика. В этот момент комиссар 
отряда Алеша Нестеров (роль 
которого, на мой взгляд, очень 
убедительно сыграл А. Василь
ев) «санкционировал своим ав
торитетом» бригадные комму
ны, мотивируя свои действия 
тем, «что коммуна должна быть 
выстрадана». Эта точка зрения 
автора пьесы, на мой взгляд, 
небесспорна. «Выстрадать ком- 
муну», пройти через ошибки и 
сомнения — такое право име
ли отряды, стоявшие у исто
ков этого движения. Но ведь 
прошло 15 лет с момента по
явления первых студенческих 
строительных отрядов. Накоп
лен огромный опыт, в отрядах 
соблюдается преемственность, 
существует определенная си
стема подбора, расстановки и 
обучения руководителей отря
дов. передачи традиций. Пе
риод поисков, ошибок, станов
ления форм и методов рабо
ты практически завершен. 
Сейчас идет процесс система
тизации и совершенствования 
форм и методов работы в от
рядах. И будет совершенно не
верно, если каждый отряд бу
дет проходить путь к коммуне 
по М. Шатрову — через «стра
дания». Я согласен с героем 
пьесы' Стасом Вишневским (в 
необходимости такого челове
ка в отряде нас убедил антер 
В. Марченко), который задает 
вопрос комиссару: «А не слиш
ком ли дорогой ценой...?»

. В том, что отряд оказался 
в «яме» (разлад в коллективе, 
неурядицы в работе, разочаро
вание на время в выбранном

дне, когда он увидит постро
енные объекты и получит с 
отрядом знамя за перрое ме
сто, Андрей считает, что все 
средства хороши, если они 
обеспечивают достижение цели. 
А ведь его рассуждения о 
шабашниках, которым «надо 
поставить столько водки, 
сколько выпьют», лишь бы кир
пич подвезти, и, наконец, 
стремление создать в отряде 
атмосферу, когда никто не 
должен рассуждать — проти
воречат духу студенческого 
движения, высокому понятию 
«коммуна». Бойцы отряда на
чинают это понимать, возму
щаются тем, что каждый 
живет «отдельной жизнью».

Алеша Нестеров больше и 
глубже всех переживает за 
общее дело и. уверенно выво
дит отряд из «ямы» к «комму
не», потому что он не желает, 
чтобы «школу, в которой де
тей будут учить доброму и 
вечному, строить начали с по
мощью обмана, грязи, подкупа 
и разобщения ребят». Он от
лично, понимает, что равенст
во положения в коллективе 
бойцов ССО придает трудовой 
и социально-политической дея
тельности общественный харак
тер. определяет новый подход 
к оценке личного труда, при
общает каждого студента к 
коллективу. Так формируется 
у молодых гражданская ответ
ственность.

Мне кажется, самое глав
ное — это то, что тема студен
ческих строительных отрядов 
нашла сценическое отражение.

В пьесе затронуты актуальные
для отрядов вопросы
сущности коммуны, о 
отношениях в отряде,

взаимо- 
о еди-

ноиачалии командира л дру
гие... Но мне кажется, что от-

сейчас повсеместно
организуются 

Еще одна

отрядами
такие «бюро».

деталь:
главных атрибутов

один из 
студенче-

БЕРЕМ»

1ИТПП I
I «ЭТОТ СПЕКТАКЛЬ ДЛЯ НАС и О НАС» — ГОВО
РЯТ СТУДЕНТЫ-СТРОИТЕЛИ О СПЕКТАКЛЕ ПО 
:ПЬЕСЕ МИХАИЛА ШАТРОВА «ЛОШАДЬ ПРЖЕ- 
ЕВАЛЬСКОГО»
мтт!штиним11Ш11ншпп№

ряд в пьесе подац слишком 
идеализированным: один — 

командир — «плохой», а все 
остальные — очень «хорошие». 
Недостатком пьесы мне пред
ставляется то, что не показан 
подготовительный период фор
мирования отряда.

Хорошо, что показано сту
денческое «Бюро добрых ус
луг» — это жизненная деталь,

В условиях 
и интересов, в 
цессе наиболее

единства целей 
трудовом про- 
отчетливо про-

являются причастность и ответ
ственность каждого студента 
за общее дело коллектива. 
Благодаря совместному труду, 
стремлению к общей цели. 
Взаимопомощи, принципиаль
ности студентов, коллектив 
становится монолитным, спло
ченным. Труд способствует 
воспитанию психологии кол
лективизма. (Как радостно в 
последних картинах пьесы на
блюдать победу отряда, кото
рая является й победой каж
дого человека). Закономерно, 
что радость этой победы раз
деляют вместе с бойцами от
ряда директор совхоза Сан 
Саныч Сизых и мастер Степан 
Котелков (ярко сыграны эти 
роли4 заслуженными артистами 
РСФСР Ю. Васильевым и 
В. Чермяниновым).

Однако, на мой взгляд, 
серьезным ' недостатком пьесы 
является то, что жизнь отря
да показана изолированно от 
жизни жителей ' совхоза, мо
лодежи села. Поэтому и образ 
директора совхоза получился 
не таким выразительным, соз- 
ременным.

В целом же нужно сказать, 
что, несмотря на критические'

которые можно
сделать по пьесе и спектаклю, 
наш драматический театр сде
лал хороший подарок студен
честву города, молодежи, всем 
любителям театра. Большая 
группа молодых актеров, ре-
жнесер народный артист

На снимке Л. БАРАНОВА: сцена из спектакля «Лошадь Пржевальского»

ЖИВУЩИМ ПО ЗАКОНАМ
БУДУЩЕГО

Подъем в шесть тридцать. 
По холодной росе иа речку— 
умываться, студеная вода об
жигает, вселяет силу и бод
рость. Аппетитный завтрак на 
свежем воздухе и... работа! 
Выполнение дневного плана— 
на сто с лишним процентов.
Оптимизм на все двести.

Слово - молодому критику
Постойте, 
бригадная

а какая коммуна: 
или отрядная? «Я

ной жизни. Соблюдение 
принципе! способствует 
жированию нравственных 
студента-коллективиста.

этих 
фор- 
черт

образе жизни) — 
«заслуга» командира 
Андрея Иконникова 
В. Воронин).

немалая
РСФСР В. С. Битюнкий, автор 
песен, исполняющихся в спек-

отряда такле, — Э. Вериго, весь кол-
(артист

Андрей

скоп целины — гитара, и пе
сни там, как правило, ие по
ются в одиночку — всегда кто- 
то подхватит... А Стас (артист 
Б. Марченко) пусть отлично,
но поет «сам 
чёму-то под

по себе» и по- 
магнитофонную

____  Твие.
Оле, Лике просто повезло. Сре
дн героев спектакля «Лошадь 
Пржевальского» — бойцов сту
денческого стройотряда — ло
зунг: «Девчонок не берем!» 
был непопулярен. Девочек в

— Алине, Маршике,

запись музыки... .Такие ребята,
как Гарик тоже нужны в
отрядах, они есть, и в досто-
верности, правоте,

отряд брали и весьма охотно. 
Какие же они. эти девчонки, 
которым повезло?

Вот Алина Силикашвили. по 
прозвищу Силик. Драматург на
градил ее целым набором доб-

жизненно- родетелей: и умна-то, и за сло-
сти этого героя нас прекрасно 
убеждает артист Ю. Мельниц
кий.

Сергей КАРАСЕВ, 
студент У ПИ, боец 

отряда «Урал—Курган».

вом в карман не полезет, и 
мастерица на все руки, и обе
ды готовит — пальчики обли
жешь... Честности же. благо
родства. .интеллигентности
на троих! Пусть не покажется 
странным, что об этих прекрас
ных человеческих качествах 
я говорю в данном случае с 
иронией. Дело в том, что у Си- 
лика они чересчур уж «хоро
ши». подчеркнуты жирной 
чертой. Алина страдает 
«комплексом' полноценности». 
И еще характерно: мы ни в 
одной сцене спектакля не ви
дим Снлика работающую. Мы 
видим лишь ее СУЕТЯЩУЮСЯ. 
В жизни девчонки-целинницы 
не так архиположительнЫ, как 
Алина, они сложнее, но и го
раздо интереснее. ,

В пьесе также отображена 
наболевшая проблема — проб
лема работы девочек в целин
ном отряде. В спектакле нам 
показывают, что девчонки ра
ботают неважно
ре Маришки Скрябиной

на приме
но

не от лени, а от того, что сла
бенькие. Что делать? Их отделя
ют в особую девчачью бригаду. 
Пусть, мол. как хотят, так и 
копаются потом, следуя по 
стопам Лисистраты, оскорблен
ные девочки гордо игнориру
ют парней, а вся проблема, в 
конце концов, сводится к воп
росу: идти или не идти с ребя
тами на танцы?

Я уверена, что задай сейчас 
ребятам из нашего отряда 
вопрос, который в спектакле 
твк и остался открытым: брать 
девчонок на целину или не 
брать? — они в одни голос от
ветили бы: «Конечно, брать!»,

Елена РУСИНА, 
студентка УПИ, боец 

отряда «Урал—Магадана.

В спектакле «Лошадь Прже
вальского» перед нами прохо
дит жизнь одного отряда в 
течение двух месяцев. В этом 
отряде очень разные люди. 
Есть здесь и энтузиасты, ро
мантики, и люди, умеющие 
хорошо работать, но не лишен
ные карьеристских задатков,

Алеша Нестеров и 
Иконников—два полюса, как
бы концентрирующие, вопло
щающие в себе взаимно ис
ключающие тенденции в жиз
ни отряда. В институте они 
друзья, очень много сделавшие 
для создания отряда. На сту
денческой стройке они расхо
дятся во взглядах. Вступили 
в борьбу две жизненные фор-

лектив театра заслуживают 
большой благодарности за по
становку этого молодежного 
спектакля. Еще долго в сту
денческих аудиториях (и не 
только в студенческих) можно 
будет услышать: «Ты смотрел 
в драме «Лошадь Пржеваль
ского»?

3. ВАРТЕВАНЯН, 
командир Свердловского 

областного студенческого 
строительного отряда.

Даешь! «Мамы и папы, не 
надо плача, степь и тайга — 
комсомольская дача!» А во
круг в самом деле «желтая 
бескрайняя степь с пятныш
ками сиреневых ромашек»...

.Это — одна целина, та, о 
которой мечталось в уютных 
московских квартирах, в свет
лых и чистеньких институт
ских аудиториях. А есть 
другая, непохожая на нее це
лина, без восклицательных 
знаков. Она гораздо прозаич
нее (ах!), совсем непростая 
(кто бы мог подумать?), и ку
да более многозначна (вот 
те на!), чем казалась еще 
на вокзале. Вероятно, такая 
она и есть, как в спектакле 
Свердловского драматическо
го театра «Лошадь Пржеваль
ского», поставленном режис
сером В. Битюцким по пьесе 
М. Шатрова.

Итак, папы и мамы, не на
до плача, мы самостоятель
ные, вполне взрослые, способ
ные и отнюдь не глупые лю
ди. Начинаем новую жизнь. 
И — да здравствует коммуна'

не понимаю — в чем разни
ца?» -- стыдливо признается 
Маришка Скрябина, у кото
рой папа зав. кафедрой и ма
ма профессор. И тогда коман
дир отряда Андрей Иконни
ков деловито и рассудительно 
пояснит: «В первом случае 
заработок делится поровну 
между членами бригады, а 
во втором — всего отряда». 
Вот так — без лишних слов, 
спокойно, уверенно, исчерпы
вающе.

Собственно, с этого момен
та и завязывается в спектак
ле основной конфликтный 
узел. И будет немало ярост
ных споров, язвительных и 
уничтожающих аргументов, 
прежде чем все как один пой
мут одну очень важную и как 
будто совсем простую истину: 
коммуна не есть «большая 
куча денег, от которой лопа
той отгребают всем поровну», 
а прежде всего прекрасная 
общность людей, живущих по 
законам будущего, по зако
нам добра и человечно
сти, когда один отвечает за 
всех и все за одного. Звучит 
красиво, знакомо и... несколь
ко абстрактно. Но в том-то 
весь фокус, что знакомые вы
сокие слова здесь, на строй
ке, наполняются конкретным 
смыслом.

Мы хотам, чтобы все бы
ло красиво — это программа. 
Но «рублевый» аргумент 
вдруг до неприличия громко 
заявил о себе в споре «ро
мантиков» и «рационали
стов», и все пошло кувыр
ком...

В спектакле главные герои 
разведены как бы к двум 
нравственным барьерам. По 
одну сторону — командир от
ряда Андрей Иконников, по 
другую — его друг (теперь 
уже бывший), комиссар Алек
сей Нестеров. Между барье
рами — дистанция непреодо
лимая. И нравственная дуэль 
командира и комиссара —
кульминационный
спектакля находит

центр 
в по-

становие совершенно опреде
ленное пространственное ре
шение: герои ведут неприми
римый спор, находясь в про
тивоположных концах сцены, 
у портдлов. Прием, возможно, 
не новый, но срабатывает 
точно, мизансценой закрепляя 
несовместимость двух взгля
дов на коммуну, по сути — 
двух мировоззрений.

Правота Алексея в конце 
концов становится очевидной, 
но что-то мешает нам до 
конца принять самого комис
сара. В спектакле Алексей 
Нестеров, к сожалению, не 
лишен налета «голубизны». 
Случилось непредвиденное:

комиссар приобрел некото
рые малосимпатичные черты. 
Честность, чистота мыслей, 
глубокая порядочность пере
шагнули границы святого и 
непреложного в искусстве 
«чуть-чуть» и обернулись 
кое-где неким самолюбовани
ем. Алексей словно наслаж
дается своим нравственным 
превосходством. Будем спра
ведливы, к этому дал повод 
и сам драматург. Ведь своим 
авторитетом комиссар, по су
ти, санкционировал бригад
ную коммуну, понимая опас
ность и вред этой затеи. Ему 
хотелось, чтобы отряд «вы
страдал» свои идеалы. И по
ка продолжались «страда
ния», чуть было не привед
шие к расколу отряда, ходил 
с сознанием человека, мо
рально возвышающегося над 
толпой. К счастью, издержки 
его максимализма ' не приве
ли отряд к нравственному 
тупику.

Можно пЬсочувствовать и 
В. Воронину, волею автора 
втиснутому в довольно тес
ные рамки роли. Андрей 
Иконников — эгоист непрохо
димый, без намека на поря
дочность, без проблеска ува
жения к товарищам.

Образ Иконникова едва ли 
стал художественным откры
тием М. Шатрова. Человек, 
не слишком разборчивый в 
средствах для достижения > 
своих эгоистических целей, 
приспособленец, хотя и назы
вающий это свое качество те
перь модно и по-новому «мо
бильностью».— фигура, мож
но сказать, традиционная для 
пьес о всякого рода строи
тельстве. (Вспомнить хотя бы 
Леву Аграновского из «Горо-

да на заре» А. Арбузова). Да, 
Андрей из тех, кто нынче 
именует себя «рационалиста
ми», Только и в таком вари
анте вряд ли представляет 
Загадку.

Пьеса задумана драматур
гом как «студенческая коме
дия». Условное определение 
«студенческая» своеобразно 
реализовалось в спектакле и 
обрело особое жанровое каче
ство: искренность, непосред
ственность, то особое моло
дежное, студенческое обая
ние, юмор и лиризм в сочета
нии с неподдельным драма
тизмом. Стилевое единство 
постановки легко и органич
но скрепляют по-настоящему 
хорошие песни Э. Вериго. 
Их отлично поет В. Марчен
ко — Стас Вишневский.

Отрадно и то, что в спек
такле, кстати сыгранном на 
одном дыхании, мы видим 
всю молодежь театра, в том 
числе й дебютантов сверд
ловской сцены — А. Василь
ева, Л. Одиянкову, В. Писа
рева, Л. Вериго.

«Лошадь Пржевальского» 
стала фактом и театральной 
и студенческой жизни. Спек
такль наводит на размышле
ния о духовности, об интел
лигентности истинной и мни
мой, напоминает о верности 
своим идеалам.

«Юности честное зерцало» 
обращено со сцены в зал, 
где сидят такие же, как наши 
герои, «мальчики и девочки, 
пришедшие в этот мир, что
бы завоевать его». И мы ве
рим, что делать они это бу
дут чистыми руками, честно 
и открыто.

В. ВЫЖУТОВИЧ.

о

Там, где 
журчит Ушма

У комсомольца Александра 
Рыжкова романтическая и 
вместе с тем нелегкая про
фессия. Он — охотник-промыс
ловик Ивдельского госпром- 
хоза. Ранней осенью он про
брался к- верховью реки Ушмы 
и стал готовиться к охотничь
ему сезону: заготавливал при
манку, ремонтировал ловушки, 
прокладывал тропы. А в сво
бодное время под веселое по
трескивание огня в таежной 
избушке готовился к экзамена
ционной сессии: Александр — 
студент охотоведческого фа
культета Кировского сельско
хозяйственного института.

Итог его осенней охоты — 
пять соболей, сто белок и 
много других трофеев.

Хочешь читать 
по-японски?

Нижнетагильские полиглоты 
сейчас довольны. В город
ской центральной библиотеке 
открылся для них зал иност
ранной литературы. Каждый 
посетитель может здесь позна
комиться также с методиче
скими пособиями по теории и 
практике перевода.

Здесь же открыта и вы
ставка различных словарей. 
Бери любой из них и переводи 
с немецкого, французского, 
английского, испанского, швед
ского, итальянского, китайско
го, японского и других язы
ков.

«Мне салат!» •
Салат из свежего зеленого 

лука. Что ж. среди лютой зи
мы такое блюдо в меню — 
деликатес. В рабочей столовой 
котельно-радиаторного завод; 
города Нижнего Тагила са

лат со сметаной появляется 
ежедневно. Зеленый лук выра
щивается я заводской теплице 
площадью в 400 квадратных 
метров.

Хозяйка «сельскохозяйствен
ного цеха» завода агроном 
Е. П. Петрова готовит в зти 
дни торфоперегнойные гор
шочки, чтобы высеять в инх 
семена огурцов.

— К маю будет салат из 
свежих огурцов, — говорит 
она.

Магазин молодых
Новый универсальный ма

газин открылся на улице 
Вайнера в Первоуральске. 
Построен он по типовому про
екту — просторный светлый 
зал, широкие окна. Здесь раз
местились- отделы галанте
реи, тканей, обуви, игрушек, 
радиотоваров.

В магазине работает 15 
продавцов - консультантов, 
которые помогают покупате
лям выбрать товар, найти на 
стеллажах необходимую вещь. 
Весь коллектив магазина —• 
молодежь, многие из деву
шек-продавцов только начи
нают работать в сфере обслу
живания. Только в прошлом 
году закончил Свердловский 
институт народного хозяйства 
и директор универмага Ю. 
Манягин.

В первый же день многие 
жители седьмого микрорай
она, где расположен новый 
магазин, побывали здесь. 
Куплено 3 телевизора, 6 ра
диол, 3 радиоприемника и 
много других товаров.

1.... .........................  Ь.И,

«Уралу» — 

главный приз
Межшкольный лесхоз «Урал» 

объединяет 7 школьных лес- 
ничеств Кушвннского района. 
Это одно из лучших датских 
лесных хозяйств нашей обла
сти. Ребята ухаживают за ле
сом, помогают выращивать 
целые лесные массивы, следят 
за тем, чтобы вредители не 
портили наше зеленое богат
ство, собирают семена.

Недавно представители «Ура
ла» были участниками област
ного слета производственных 
бригад и школьных лесни
честв, проходившего в Сверд
ловске. Работа юных лесоводов 
из Кушвы была высоко оцене
на жюри: «Уралу» присуждено 
1 место, переходящее Красное 
знамя и первая премия.

Директор межшкольиого лес
хоза девятиклассник Володя 
Ширинкин тоже был удостоен 
особой награды, н конкурсе 
лесоводов он вышел победите
лем. Ему вручена Красная лен
та «Победителю областного 
конкурса юных лесничих».

Подарок для всех
Конечно, замечательно иметь 

собственную библиотеку. Но 
сколько человек смогут поль
зоваться ею — семья, знако
мые — и • только? Хорошие 
книги подолгу стоят • на 
полке, не приносят никому ра
дости от встречи с ними./

Жители Калиновского сов
хоза Камышловского района 
решили сделать друг другу 
приятный подарок. Они собра
ли свои книги и передали их 
Шилкинской библиотеке. Фонд 
сельской библиотеки значи
тельно пополнился.

ЯНКИ РАЗВЛЕКАЮТСЯ
НА АМЕРИКАНСКИХ БАЗАХ В ЯПОНИИ 
ПРОЦВЕТАЮТ РАЗВРАТ, ПЬЯНСТВО, НАРКОМАНИЯ

В братских странах социализма

«История КПСС» 
на чешском языке

ПРАГА. (Прагопресс—-АПН). 
В издательстве «Свобода» вы
шло новое издание «Краткой 
истории Коммунистической 
партии Советского Союза» • ня 
чешском языке. Этот перевод 
коллективного труда советских 
ученых предназначен прежде 
всего для тех. кто изучает ис
торию КПСС в системе партий
ного просвещения.

Автоматы
для судовождения

ВАРШАВА. (Корр. АПН). 
Польская судостроительная

МОЛОКО ДЛЯ
Так называют в Чили на

циональный план обеспече
ния детей молоком. В про
грамме социально-экономи
ческих преобразований, осу
ществляемых правительст
вом Сальвадора Альенде, он 
стоит под номером 15.

С января 1971 года при
мерно три с половиной мил
лиона чилийских детей в 
возрасте до 14 лет начали 
каждый день бесплатно по
лучать молоко. Его пьют де
ти индейцев-кечуа на се- 

промышленность выпускает со 
своих стапелей суда, оснащен
ные самыми совершенными 
приборами и механизмами, сре
ди которых автоматические 
устройства для судовождения. 
Основным проектировщиком и 
производителем этих сложней
ших приборов является Поз
наньское предприятие комп
лексной автоматизации — 
«Мерамонт».

Недавно «Мерамонт» сдал 
верфям комплекты автомати
ческих систем для оснащения 
132 судов. Автоматами с мар
кой этого предприятия оснаще
ны суда, плавающие не только 
под флагом государств — чле
нов СЭВ, но также Франции, 
Норвегии и многих других 
стран.

МАЛЕНЬКИХ ЧИЛИЙЦЕВ
вере и индейцей-мапуче, жи
вущих у Огненной Земли, 
дети с отдаленных островов 
и пустыня Атакама, дети чи
лийских рабочих и крестьян.

За два года было немало 
трудностей на пути осуще
ствления этой важной пра
вительственной меры, но не 
было случая, чтобы хоть один 
ребенок не получил бы свою 
ежедневную норму (500 г. 
молока).

В день второй годовщины 
принятия «пятнадцатой ме-

Проект разработан
• »

совместно
СОФИЯ. («София-пресс» — 

АПН). В дни празднования 50- 
летнего юбилея СССР торже
ственно открыто крупнейшее а 
Болгарии предприятие целлю
лозно-бумажной промышлен
ности — комбинат в городе 
Бедово. 11редприятме будет 
выпускать электроизоляцион
ную, конденсаторную, папирос
ную и оберточную бумагу.

Новый комбинат— плод бол
гаро-советского экономическо
го сотрудничества. Его проект 
разработали совместно специа
листы двух стран. Машины для 
производства конденсаторной и 
папиросной бумаги изготовле
ны в Ленинграде.

ры» на площади Конститу
ции перед президентским 
дворцом собрались жители 
Сантьяго. В торжественной 
обстановке в присутствии 
президента Сальвадора Аль
енде Национальной службе 
здравоохранения были пере
даны 18 грузовиков, которые 
займут свое место в авто
колоннах, везущих во все 
концы страны молоко для 
маленьких чилийцев.

А. СМИРНОВ,
• корр. АПН.

Сантьяго.

Караульные переглянулись. 
Ошибки быть не могло. Зву
ки выстрелов доносились с 
противоположной от стрель
бища стороны базы. Было по
хоже, что кто-то разрядил ка
рабин в самом доме для аме
риканских военнослужащих.

— Быстрее в дом! — крик
нул один из солдат. — Я уве
рен, что это провокация япон
цев.

Когда они распахнули дверь, 
до их слуха явственно донесся 
стон.

— Это на втором этаже. Бы
стрее туда, — прошептал пе
репуганный японец-слуга, ока
завшийся около двери.

Комната капрала морской 
пехоты Бенджамена представ
ляла собой мрачное зрелище. 
Сам хозяин, совершенно пья
ный, угрюмо сидел в углу с 
карабином в руке в позе ге
роя ковбойского боевика. У 
его ног в луже крови корчил
ся известный всей базе мой
щик полов японец Энокава.

...Этот случай произошел в 
конце сентября прошлого года 
на американской базе, распо
ложенной в город* Наха на 
Окинаве. Смертельно ранен
ный в живот японский рабочий 
скончался по пути в госпиталь. 
Командование американских 
войск на острове сделало все 
возможное, чтобы происше
ствие не стало достоянием 
гласности. Но Скрыть его не 
удалось. Через несколько дней 
о нем говорила вся Япония. 
«Не будь на острове амери
канских баз, — сказал по это
му случаю губернатор пре
фектуры Окинава Тиобио 
Яра, — большинство подоб
ных инцидентов было бы не
возможно».

15 мая прошлого года офи
циально вступило в силу япо
но-американское соглашение 
об Окинаве, по которому ост
ров был передан под управ
ление Японии. Однако до сих 
пор на Окинаве существует 86 
военных баз США.

На днях японская газета 
«Джапан тайме» сообщила сво
им читателям мрачную стати
стику. С середины мая по ко
нец декабря прошлого года 
военнослужащие США совер
шили на Окинаве двести два
дцать пять серьезных уголов
ных преступлений. На амери
канских базах процветают 
разврат, пьянство, наркомания, 
Женщины из окрестных по
селков и деревень боятся по
сле наступления темноты по
являться около американских 
лагерей.

Все жалобы японцев на бес
чинства военнослужащих США 
наталкиваются на саботаж 
американских военных чинов
ников. Протесты тонут в пух
лых папках различных военно
бюрократических инстанций. 
В соответствии с японо-аме
риканским соглашением су
дебное разбирательство пре
ступлений военнослужащих 
США, совершенных ими «не 
при исполнении служебных 
обязанностей», должно осуще
ствляться японскими органами 
юстиции. Однако администра
ция Соединенных Штатов на 
острове всячески выгоражива
ет своих подопечных. Солда
ты знают об этом и, не боясь 
никаких последствий, продол
жают «развлекаться» на свой 
манер.

А. ДМИТРИЕВ.
(АПН).
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• хоккей с мячом

«ЭКВА ТОР»
УЖЕ ПОЗАДИ
Чемпионат Советского Союза в пергой группе класса «А» 

достиг своего «экватора» — сыграно 94 матча, по если шесть 
команд уже сыграли несколько матчей второго круга, то че
тырем еще предстоит завершать первый. Конечно,' то, что 
команды провели разное количество встреч, не повлияло на 
распределение команд в таблице. Впереди вот уже в течение 
целого месяца — динамовцы Алма-Аты. Они потеряли лишь 
три очка после 15 матчей. Такого хоккеисты столицы Ка
захстана еще не достигали! Напомню, что за пятнадцатилет
нюю историю выступлений в высшей лиге чемпионата стра
ны алмаатинцы в итоге выше третьего места не поднимались. 
Видимо, динамовцы на этот раз всерьез претендуют на меда
ли' из более благородного металла. К тому же, они большин
ство встреч второго круга сыграют дома. А это — немаловаж
ный фактор, если учесть, что лишь очко динамовцы потеряли 
в родных стенах в поединке с чемпионом страны. Правда, им 
еще предстоят трудные матчи на выезде с одноклубниками 
из Москвы, «Волгой», «Водником», но и другим претендентам 
на медали придется решать не менее сложные вопросы.

Три очка в пассиве и у динамовцев столицы. Чемпион 
пока — на втором месте. А|играет он так же уверенно, как и 
алмаатинцы. Москвичам осталось сыграть лишь четыре встре
чи на выезде. А соперники его .будут менее титулованные, 
чем у их одноклубников. Как бы там ни было, но именно 
между двумя динамовскими командами и пойдет основной 
спор за золотые медали.

А что же СКА (Свердловск), десятикратный чемпион стра
ны? Вправе ли поклонники команды ждать восхождения ар
мейского клуба если не на самую вершину таблицы, то хоть 
на ближайшие подступы к ней? Игры первого круга показали, 
что притязания свердловских хоккеистов на медали вполне 
обоснованны и реальны. Во всяком случае, это мнение под
твердили армейцы игрбй на своем игле. Злополучное пораже
ние от алмаатинцев, которого вполне могло не быть, и судей
ские казусы в матче с чемпионом, повлиявшие на исход труд
ного поединка, отняли у свердловчан четное очка. Но выгля
дели армейцы ничуть не слабее лидеров. И если б победа во 
встречах с динамовцами Алма-Аты и Москвы досталась на
шим землякам, то они имели бы сейчас отличные шансы на 
возвращение себе чемпионского титула.

Армейцы закончили первый круг на третьем месте, набрав 
17 очков. И в прошлом сезоне после первого круга они име
ли столько же. Причем, побед и поражений у них было 
столько же, сколько и сейчас. Больше, чем в прошлом сезо
не, нынче они забили и меньше — пропустили мячей. Пока 
только в этом да в том, что занимают третье место против 
четвертого в прошлом первенстве, преуспели свердловчане. 
Тогда па финише года они были лишь седьмыми. Но не нуж
но забывать, что подвел армейцев второй круг. А точнее, сла
бая физическая подготовка, которая и стала причиной того, 
что за весь круг уральцы набрали лишь шесть очков. Судя 
по нынешнему сезону, подобного на этот раз не ^произойдет. 
А раз так, то вполне можно надеяться, что армейцам по си
лам стать призерами чемпионата.

А вот другая команда нашей области ,кроме сенсации чем~ 
пионата—выигрыша у чемпиона страны, ничем приятно не уди
вила. Уж очень неровно выступают трубники. Ни одного очка 
они не приобрели на выезде, да и восемь очков в 13-ти мат
чах— слишком мало для такой опытной команды И если в 
прошлом сезоне они после первого круга имели 12 очков, то 
нынче на четыре меньше. Лишь три последних беспроигрыш
ных тура позволили трубникам несколько поправить свои тур
нирные дела. Но не настолько, чтобы быть ' уверенным, что 
сезон для первоуральцев окажется удачным.

После девятидневного перерыва хоккеисты высшей лиги 
24 января продолжат борьбу в чемпионате. 11 хочется 
верить, что после антракта дела у наших команд пойдут 
значительно лучше. „ кулЕШОВ

гм ЕС ЯТЬ команд нашей об- 
j! ласти участвовало в 

этом году в зональных 
турнирах чемпионатов СССР 
по хоккею среди молодежных 
и юношеских команд. Таким 
количеством участников мо
жет похвастать разве только 
Москва. К сожалению, коли
чество у нас не перешло в ка
чество. Если в прошлом году 
из четырех участвовавших в 
первенстве СССР команд в 
финал сумели пробиться три, 
то в нынешнем сезоне из деся
ти — только одна. Этот факт 
говорит о том, что не все у 
нас в области благополучно с 
развитием детского и юноше* 
екого хоккея.

Сегодня мне бы хотелось 
рассказать о той единственной 
команде, которая в апреле б -- 
дет представлять нашу об
ласть в финале молодежного 
чемпионата СССР в Запо 
рожье. Это резерв мастеров 
«Автомобилиста*. составлен
ный из воспитанников хоккей
ной школы «Спартаковец». 
Тренирует команду известный 
в прошлом хоккеист Альберт 
Викторович Федоров. Вот 
как проходила, беседа между 
ним и директором школы 
«Спартаковец», мастером спор
та, заслуженным тренером 
РСФСР Львом Павловичем 
Мишиным.

Л. П. Мишин: Эта команда 
была создана пять лет назад. 
Точнее говоря, пять лет назад 
эти ребята пришли в нашу 
школу. Тогда их было 35 че
ловек. Занятия с ними прово
дил тренер П. Губин. Через 
год тренировок мы отобрали 
человек 20 наиболее способ-

• ХОККЕЙ

РАЗМЫШЛЕНИЯ
ПЕРЕД СТАРТОМ

БУДУТ
ных ребят, добрали еще чело
век 10—15 и только через 
2—3 года сумели создать дет
скую команду, выступавшую 
в первенстве города под ру
ководством А. В. Федорова. 
Кстати, такая смена тренеров 
у нас в школе — случай един
ственный.

Этот принцип давно уже 
в^ят за основу в* работе всей 
школы. Каждому тренеру (а 
их сейчас в «Спартаковце» 
пять) предоставляется воз
можность набрать новичков, 
а затем в течение 5—6 лет 
довести их до «выпускного 
класса». Вот почему в сверд- 
лоеском «Автомобилисте» не
возможно назвать постоянно
го тренера молодежной 
команды, т. к. каждый год ее 
возглавляет новый наставник, 
а его предшественник вновь 
идет в «детский сад».

А. В. Федоров: Мне, от
кровенно говоря, повезло. Ре
бята в команде подобрались 
очень хорошие. И хоккей лю
бят до самозабвения, и учат* 
ся хорошо.

Кстати, сейчас в этой коман
де шесть студентов вузов, чет
веро учатся в техникумах, 
остальные — в дневных и ве
черних школах. А. В. Федоров 
постоянно интересуется уче-

Положение комам на 19 января

«Динамо» (Алма-Ата) 
«Динамо» (Москва) 
«Волга» (Ульяновен)

‘ «Водник» (Архангельск) 
СКА (Свердловск) 
«Кузбасс» (Кемерово) 
СКА (Хабаровск) 
«Зоркий» (Красногорск) 
«Литейщик» (Караганда) 
«Уральский трубник» 
(Первоуральск) 
«Локомотив» (Иркутск) 
«Енисей» (Красноярск) 
«Юность» (Омск) 
«Вымпел» (Калининград)

^„nnunHSRBWIIM^ 
• САМБО

РАЗНИЦА

И. В. Н. П. м. 0.
15 13 1 1 81-31 27
11 9 1 1 56-23 19
15 8 3 4 • 55 — 46 19
15 8 2 5 46 — 50 18
13 8 1 4 61—35 17
13 8 0 5 34-35 16
13 5 4 4 52-48 14
12 5 1 6 42 — 33 11
15 3 4 8 36-54 10

14 3 3 8 32 — 56 9
11 4 0 7 30 — 45 8
13« 3 1 9 26—41 7
16 3 1 12 33—75 7
12 2 2 8 18 — 30 6

^НА ЛЫЖНЕ — 
О ШКОЛЬНИКИ
Зима третий месяц властвует на Урале. И приходу ее рады 

физкультурники и спортсмены, все, кто любит лыжи, коньки, 
занятия на свежем морозном воздухе. Ведь зима — еще и 
пора сдачи нормативов нового комплекса «Готов к труду и 
обороне CCÇP» по лыжному спорту, и не все прошлой весной 
успели сдать их, поэтому так оживленно на лыжных трассах 
сейчас.

Наш фотокорреспондент В. Аксенов побывал недавно в сов
хозе «Свердловский», где проводилась массовая сдача норма
тивов ГТО, и сделал этот снимок. Он запечатлел момент со
стязаний самых юных учащихся 55-й школы по комплексу , 
ГТО.

В КЛАССЕ
В спортивном зале Ураль

ского турбомоторного завода

финальному поединку оба 
спортсмена пришли без пора
жений, причем Н. Жарков 
почти все свой встречи за
канчивал досрочно. А вот в

закончилось лично-командное 
первенство облсовета «Труд» 
по борьбе самбо. Более ста 
борцов из Нижнего Тагила, 
Верхней Пышмы, Красио- 
уральска, Первоуральска по- • 
мерялись силами. Зрители с 
интересом ожидали выступле
ния серебряного призера 
чемпионата страны Игоря 
Шуйского. И Игорь оправдал 
надежды болельщиков. Уже
первую встречу он закончил 
досрочно, чистым броском. Так 
же быстро он закончил и ос
тальные поединкй.

Очень сильный состав со
брался в полулегком весе: в 
соревнованиях за звание 
сильнейшего приняли участие 
опытные борцы В. Филенков 
и Н. Жарков — один из силь
нейших самбистов России. К

финальном поединке судьи 
отдали предпочтение В. Фи- 
ленкову. Кстати, в этом же 
весе неплохо выступил и 
второй Жаркрв — Сергей.

Особенно хочется отметить 
выступление семнадцатилетне
го Анатолия Власова. Прошло
годний чемпион области в наи
легчайшем весе доказал, что 
и в легчайшей весовой кате- 
юрии он сильнейший Несмот
ря на молодость, у Анатолия 
уже немалый «послужной спи
сок» побед на всесоюзных со
ревнованиях. После Н. Мла- 
динова — чемпиона , Европы 
среди юношей — это второй 
самбист «Уралмаша», добиа- 
шийся в таком возрасте за
метных усцехов.

В весе до 100 кг К. Кононов 
первую схватку закончил че
рез 40 секунд болевым прие
мом, явно превосходил он в 
мастерстве и остальных со
перников и заслуженно побе
дил. Первые места почти во

всех весовых категориях за
няли уралмашевские самби
сты Чемпионами облсовета 
«Труд» в порядке весовых 
категорий стали: Ш. Игдиса- 
нов, А» Власов, В. Филенков, 
А. Рублев, В. Волков (все — 
«Уралмаш»), В. Ноздрин 
(Верхняя Пышма), А. Пряхин, 
6. Краев, К. Кононов, И. Шуй
ский (все — «Уралмаш»).

В. СЛОБОДИН.

• коньки

СТАРТЫ ЮНЫХ
Около 80 скороходов из три

надцати городов страны разы
грали на дорожнах свердлов
ского стадиона «Динамо» лич
ное первенство Центрального 
совета «Динамо» по конькобеж
ному спорту. Соревнования 
проводились в двух возраст
ных группах: юноши и девуш
ки 15 —16 и 17 — 18 лет.

Сильный мороз и жесткий 
лед не позволил самым юным 
участницам показать хорошие 
результаты. В итоге двух
дневной борьбы доеди девушек 
этого возраста по сумме трех 
дистанций первое место заня
ла Света Фролова из Тамбова, 
сумма ее очков — 164,ß50.

Свердловчанки’ здесь выступи
ли неудачно.

Среди девушек старшего 
возраста основная борьба за 
чемпионские титулы разверну
лась между горьковчанками 
Татьяной Калашниковой. Еле
ной Чекмеиевой и свердлов- 
чанкой Натальей Малютиной. 
После первого дня соревнова
ний' Наташа была на первом 
месте, по по сумме многоборья 
все ясе заняла второе место с 
результатом 213,699 очка. Чем
пионкой стала Татьяна Калаш
никова — 211,999 очка.

Среди юношей là—16 лет 
тон задавал свердловчанин 
Александр Леготин. Он был 
первым на дистанции 500 м с 
результатом 44,4 сек., вторым 
на 1 500 м — 2 мни. 21,1 сек. 
и на 1 000 м — 1 мин. 30.9 сек. 
После трех дистанций почти 
вплотную к Саше подошел ки
ровчанин Анатолий Исупов. На 
дистанции 3 000 м оба лидера 
бежали в одной паре. Интерес
ным был бег этих ребят. Забег 
выиграл Исуппв. а с ним и 
звание чемпиона, набрав 
185.350 очка. Леготин остался 
па втором месте с результатом 
186,533. Среди юношей старше
го возраста прошлогодний 
чемпион Евгений Константинов 
(Ленинград) уступил чемпион- 
скин титул Борису Балихину 
(Калинин). Следует отметить, 
что в этой группе пять спорт
сменов выполнили норматив 
кандидата в мастера спорта.

Н. ИГНАТЕНКО.
------------------------------ ----------------------------- ХУДОЖНИК УЛЫБАЕТСЯ ---------------------------------------------------------------

Без слов. Гордиев узел. Рисунки С. Ашмарина.

«БУДЕТ ЛЕД 
И МЕДАЛИ!

бой своих воспитанников, на
ходит время посетить и техни
кум, и институт, и школу. И 
горе тому, кто запустил учебу 
или не сдал зачета! Лишь на 
первый раз тренер ограничи
вается внушением, а затем са
мое суровое наказание — «от
лучение от хоккея» до тех пор, 
пока подтянется в учебе.

А. Б. Федоров: Мы выступа
ли в Тюмени вместе с пятью 
другими командами: перм
ским «Молотом», глазовским 
«Прогрессом», тюменским 
«Рубином», ижевской «Иж
сталью» и казанским «СК им. 
Урицкого». Игры проходили в 
очень напряженной борьбе. 
Хотя мы и победили всех сво
их соперников с общим сче
том 26:10, но в каждой встре
че вребята должны были иг- * 
рать в полную силу до пос
ледней секунды.

Разные по силам команды ма
стеров защищают спортивную 
честь крупнейших городов 
Урала — Перми, Челябинска и 
Свердловска. Но из года в год 
в состяза'ниях молодежных и 
юношеских команд от этих го
родов выступают очень силь
ные коллективы. Вот и в этот 
раз основная борьба развер
нулась между свердловчанами 
и пермяками. Победил «Авто
мобилист» со счетом 8:4.

Л. П. Мишин: Вот уже 5 лет 
в финалах первенств СССР 
неизменно выступают коман
ды из нашей школы, а в 1968

году молодежная команда 
стала чемпионом страны. Око
ло 30 воспитанников «Спарта
ковца» выступают сейчас в 
командах мастеров. Такими 
результатами могут похвастать 
два-три хоккейных клуба в 
Союзе!

Еще в 1957 году сборная 
юношеская команда Свердлов
ска (за которую выступал и 
автор этих строк) завоевала се
ребряные медали чемпионата 
СССР, уступив первое место 
сборной Москвы. Но затем ус
пехи юных свердловчан по
шли на убыль. «Возрождение» 
было связано с созданием хок
кейных школ «Спартаковец», а 
затем и «Юность». Почти каж
дый год эти школы рекомен
дуют командам мастеров. в 
том числе и «Автомобилисту», 
своих лучших воспитанников. 
Назову А. Асташова, В. Краева, 
В. Кузнецова, В. Прокофьева, 
С. Печенина, а в этом году 
А. Карцева и А. Жукова.

А. В. Федоров; И сейчас 
в команде есть несколько пер
спективных хоккеистов. Осо
бенно радует, что среди них 
трое защитников — самое 
дефицитное амплуа в хоккее! 
Это Сергей Слабодин, Алек
сандр Карцев, Николай Ага- 
фонцев. Среди нападающих 
хотелось бы выделить Алек
сея Федорова, очень уверен
но сыгравшего в Тюмени.

Автору этих строк довелось 
судить в чемпионате города 
встречу коллективов УПИ к 
пединститута, за которые вы
ступают. названные в числе 
лучших хоккеисты. Насторажи
вает, что в первенство города 
эти совсем юные хоккеисты 
играют практически без заме
ны. Подобные нагрузки вряд ли 
способствуют улучшению их 
игры. Кстати, медицинское об
следование, проведенное нака
нуне отъезда в Тюмень, пока
зало, что Н. Агафонцев, А. Фе
доров, С. Харин и некоторые 
"пугие ребята ечень утомлены. 
По-вицимому, Федерации хок
кея (пред. А. Н. Русаков) необ
ходимо обратить самое при
стальное внимание на всех 
хоккеистов, готовящихся к сЬм- 
няг\/ молопежного чемпионата 
СССР, чтобы к игпам в Запо
рожье « Автомобилист» подо
шел го всеоружии.

Л. П. Мишин: Нашу школу 
иногда называют специализи- 
пованно< Это так и не так. 
Фактически мы работаем как 
специализированная хоккейная 
школа, но официально, юри
дически мы не являемся та
ковой. Нужно как можно бы
стрее решить вопрос о созда
нии на нашей базе специали
зированной школы хоккея.

А. В Федоров: Не знаем 
еще, дадут ли нам возмож
ность потренироваться в ус
ловиях, близких к запорож
ским, т. е. во Дворце спорта. 
По крайней мере, накануне 
отъезда в Тюмень льда нам 
не хватало. Скажу откровенно: 
будет лед — будут и меда
ли! Золотых не обещаем, но 
бронзу гарантируем?

У «Спартаковца» есть свой 
искусственный лед. Но пло
щадка эта открытая и имеет 
размеры, пригодные только 
для игр детских команд. 
Так что сама школа не мо
жет дать будущим фина

листам того, что они просят- 
А ведь играть в Запорожье 
нужно будет на поле нормаль
ных размеров и в настоящем 
Дворце спорта. Этот вопрос 
очень легко может решить го
родской спорткомитет и горо
но, в ведении которых находит
ся «Снежинка», предоставив 
время молодежной команде 
«Автомобилист» для нужных 
тренировок.

Л. П. Мишин: Недавно нашу 
работу проверял тренер Фе
дерации хоккея СССР заслу
женный мастер спорта Виктор 
Григорьевич Шувалов. Он дал 
хорошую опенку нашей рабо
те.- Надеюсь, что и в финаль
ной части турнира ребята из 
«Спартаковца» не подведут.

Тан же высоко оценило ра
боту хоккейной школы «Спар
таковец» совещание по вопро
су оаботы среди детей юно
шей по игровым видам спорта, 
которое проводилось Свердлов
ским гопспортномитетом и 
гороно 16 января 1973 года. 
Однако, если одна из лучших 
школ сталкивается с таким ко
личеством проблем (снабжение 
спортинвентарем, лед. Сборы), 
то, что тогда говорить об ос
тальных коллективах?

А. В. Федоров: В заключе
ние хочу сказать, что наша 
команда будет очень серьез
но готовиться к финальным 
играм, чтобы добиться наилуч
шего результата. Мы очень 
просим городские организа
ции помочь нам в решении 
вопросов, которые мы сегод
ня затронули.

Беседу вел 
С. ГУЩИН, 

судья международной 
категории.

Зам. редактора 
Ю. ДОРОХОВ.

• ХОККЕЙ. КУБОК СССР

«СПУТНИК»- 
«СПАРТАК»

Мы уже сообщали, что в иг
рах 1/16 финала розыгрыша 
Кубка СССР свердловский «Ав
томобилист» уступил в Пензе 
«Дизелисту» — 4:8. Другая 
команда нашей области, ниж
нетагильский «Спутник», в 
упорном поединке победила 
иа своем’ корте хоккеистов 
московского «Локомотива» — 
4:3. Остальные матчи 1 16 фи
нала Кубка СССР принесли 
следующие результаты: «Ди
намо» (Рига) — «Металлург» 
(Новокузнецк) — 4:3. «Сибирь» 
(Новосибирск) — «Енбек» (Ал
ма-Ата) — 4:2, «Ижсталь» 
(Ижевск) — «Молот» (Пермь)— 
2:9, СКА МВО (Калинин) — 
«Кристалл» (Саратов) — 7:2, 
РВЗ (Рига) — «Салават Юлаев» 
— 6:3.

Игры 1/8 финала Кубка 
СССР состоятся 27 января. На 
этом этапе в борьбу включа
ются сильнейшие хоккейные 
клубы страны. «Спутник» при
нимает московских спартаков
цев. Остальные пары: «Дина- 
мо» (Рига) — «Динамо» (Мо
сква), «Динамо» (Киев) — 
«Трактор», «Сибирь» — «Хи
мик», «Молот» — «Крылья Со
ветов» (Москва), СКА МВО 
(Калинин) — СКА (Ленинград), 
РВЗ — «Торпедо» (Горький), 
«Дизелист» — ЦСКА.

• ХОККЕЙ.
ВЫСШАЯ ЛИГА

ЛИДЕР И АУТСАЙДЕР
В повторном матче между 

московскими спартаковцами 
и хоккеистами челябинского 
«Трактора» повторился и счет. 
Игра эта проходила в Москве, 
и уже первый же период под
твердил полное преимущество 
хозяев льда. Общий счет мат
ча — 9:4 в пользу спартаков
цев (5:1, 1:0, 3:3).

«Спартак» утвердил свое по
ложение единоличного лидера 
чемпионата СССР, а челябинцы 
так и остались на последнем 
месте среди команд высшей 
лиги.

АФИША 
«НА СМЕНУ!»

• ЛЫЖНЫЙ СПОРТ. Первен
ство уральского военного ок
руга. 19 —2и января. Сверд
ловск, Уктус, оаза Свердлов
ского СКА. Начало в 11.ии.

Первенство облсовета «Спар
так». 19 — 2U января. Сверд
ловск, Уктус, база СТТУ. Нача
ло в 11 .00.

Первенство облсовета «Трудо
вые резервы». 24 — 28 января. 
Свердловск, Нижнии Исетск, 
база «Трудовые резервы». На
чало в 1 I .ии. t 

второй тур соревнований 
лыжников Свердловска на приз 
лыжной оазы С1ТУ. 21 января. 
Ьаза иГТУ. начало в 11.0и.

• КОНЬКОБЕЖНЫЙ СПОРТ. 
Первенство свердловской же
лезной дороги. 2U — 21 января. 
Свердловск, стадион «Динамо», 
начало в 11.00.

Первенство облсовета «Тру
довые резервы». 22 — 23 января. 
Свердловск, Центральный ста
дион. Начало в 10.00.

Первенство Уральского воен
ного округа. 24 — 25 января. 
Свердловск, Центральный ста
дион. Начало в 11.00.

Соревнование конькобежцев 
Свердловска на приз облсове
та «ьуревестник» (участвуют 
юноши и девушки). 20 — 21 ян
варя. Спор ( комбинат «Юность». 
Начало: в субботу — в 18.00, в 
воскресенье — в 13.00.

• ХОККЕЙ. Первенство СССР. 
Вторая лига. 22 — 23 января. 
СКА (Свердловск) — «Спартак» 
(Ташкент). Свердловск, Цент
ральный стадион. Начало . в 
18.30.

• БИАТЛОН. Первенство об
ласти. 21—22 января. Сверд
ловск, стрельбище «Динамо». 
Начало в 11.00.

• ГОРНОЛЫЖНЫЙ СПОРТ. 
Первенство облсовета «Труд». 
19 — 21 января. Нижний Тагил, 
трассы горы Белой (поселок 
«Уралец»). Начало в 11.00.

• ПРЫЖКИ С ТРАМПЛИНА И 
ЛЫЖНОЕ ДВОЕБОРЬЕ. Первен
ство Свердловска. 20 — 21 янва
ря. Уктус, горнолыжный ком
бинат «Труд». Начало в 11.00.

• ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ. Пер
венство Центрального совета 
ДСО «Спартак». 19 — 24 января. 
Свердловск, Дворец спорта 
«Снежинка». Начало в 10.00.

• МОТОСПОРТ. Лично-коман
дное первенство области гон
щиков, выступающих на тяже
лых машинах. 20 — 21 января. 
Новая Ляля, стадион «Труд». 
Начало в 12.00.

НАШЕ СПРАВОЧНОЕ

Пятница, 19
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА

11.30 — ПЕРЕДАЧИ ИЗ МО
СКВЫ. Программа передач.

11.35 — Новости.
11.45 — Для школьников. 

«Концертный зал телестудии 
«Орленок».

12.30 — «Ä ну-ка, девушки!».
14.00 — «Шахматная школа».
14.30 — Программа докумен

тальных фильмов.
18.08 — Показывает Сверд- 

/ловск. Программа передач.
18.10 ■— «Репортер».
18.45 — ПЕРЕДАЧИ ИЗ МО

СКВЫ. Для школьников. ьЧи- 
тайгород».

19.15 — «Труд творческий, 
труд созидательный».

20.00 — Новости.
20.10 — «Товарищ песня».
20.40 — «Мир социализма».
21.10 — Для школьников. 

«Встреча юнкоров телестудии 
«Орленок» с дважды Героем 
Советского Союза И. Д. Папа
ниным.

22.10 — Опера Дж. Пуччини 
«Ч ио-Чио-Сан».

23.00 — «Время».
23.30 — Продолжение -спек

такля.
00.50 — Новости.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА
18.10 — ПЕРЕДАЧИ ИЗ МО

СКВЫ. Программа передач.
18.15 — Беседы о спорте.
18.45 — Показывает Сверд

ловск. Для школьников. Кон
церт.

19.35 — Телевизионная при
емная. «Пьянство и рабочий 
коллектив».

20.15 — Для вас, малыши. 
«Лесные сказки».

20.30 — Новости.
20.45 — «На темы дня». «За 

обязательством — дело».
21.00 — «Слово о любимом 

художнике».
21.30 — - Бег». Художествен

ный фильм. 1-я серия.

СУББОТА. 20 января
7.30 — Программа передач. 

7.35 —- Областные ’ известия. 
7.45 — Дневник зрителя и объ
явления. 8.15 — Обзор облает: 
ных газет. 9.10 — Концерт для 
воинов. 15.00 — Программа пе
редач. 15.02 — «Встречи с 
интересными людьми». Очерк 
С. Захарова о народном арти

сте СССР Г. Александрове. 
15.20 — Радиожурнал «Искус
ство». 15.40 — Спорт для всех. 
16.15 — Еженедельник ново
стей «У нас на Урале». 16.35— 
Программа передач. 16.40 — 
Передачи из Москвы.

СВЕРДЛОВСКИЙ 
АКАДЕМИЧЕСКИЙ 

ТЕАТР ОПЕРЫ И БАЛЕТА 
им. А. В. ЛУНАЧАРСКОГО 

Сегодня ЛЕБЕДИНОЕ ОЗЕРО 
вместо объявленного спек
такля Паяцы.
20-1 ХОВАНЩИНА
21-1 утром КОНЕК-ГОРБУНОК 
вечером ЕВГЕНИИ ОНЕГИН

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ: 
ОКТЯБРЬ — Адрес вашего 

дома.
СОВКИНО — Как пре

успеть в любви.
’ УРАЛ — Разрешите взлет. 

Жил певчий дрозд. Ромео и 
Джульетта (две серии). В 
зале документального филь
ма: Воспоминания о буду
щем. Проверено на себе.

ТЕМП — широкоформат
ный фильм Только ты...

ЗНАМЯ — Лицом к ветру.
Маленькая исповедь.

ПРОГРЕСС — Вид на жи
тельство.

ЗАРЯ — Маленькая испо
ведь. Хатабала.

МИР — Человек с другой 
стороны.

РОДИНА — А зори здесь 
тихие... (две серии).

Им. МАЯКОВСКОГО — Че
ловек с другой стороны.

СВЕРДЛОВСКИЙ 
ДРАМАТИЧЕСКИЙ ТЕАТР

Сегодня СОСЛУЖИВЦЫ 
20-1 ЛОШАДЬ

ПРЖЕВАЛЬСКОГО
21-1 утром ЛОШАДЬ

ПРЖЕВАЛЬСКОГО 
вечером ЧЕЛОВЕК

СО СТОРОНЫ
СВЕРДЛОВСКИЙ

ТЕАТР МУЗЫКАЛЬНОЙ 
КОМЕДИИ

Сегодня КЕТО И КОТЭ 
20-1 ЧЕРНАЯ БЕРЕЗА 
21-1 утром ЧЕРНАЯ БЕРЕЗА 
вечером ЛЕТУЧАЯ МЫШЬ

К СВЕДЕНИЮ 
НАШИХ АВТОРОВ! ‘ 
ВЫПЛАТА ГОНОРА

РА АВТОРАМ ОПУБ
ЛИКОВАННЫХ МАТЕ
РИАЛОВ С 21 ЯНВАРЯ 
ПЕРЕНОСИТСЯ НА 26 
ЯНВАРЯ 1973 Г.

ТЮЗ им. ЛЕНИНСКОГО 
КОМСОМОЛА 

Сегодня в 18 ч. ЭИ ТЫ, 
ЗДРАВСТВУЙ! 

20-1 в 19 ч. 30 м.
ВИШНЕВЫЙ САД

ПОГОДА ■ ■■. . . . . . . . . —
20—21 января по обла

сти ожидается переменная 
облачность, местами слабый 
снег, ветер северо-восточ
ный. 5—10 метров в секун
ду. Температура воздуха 
ночью 24—29, в понижен
ных местах до 34, днем 
20—25 градусов мороза. .

ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНОЕ УЧИЛИЩЕ Ne 61 
гоо. СВЕРДЛОВСКА

ОБЪЯВЛЯЕТ
ПРИЕМ УЧАЩИХСЯ

ДЕВУШЕК для обучения профессиям: ПРОВОДНИКОВ 
ПОЕЗДОВ ДАЛЬНЕГО СЛЕДОВАНИЯ И ТОВАРНЫХ КАССИ
РОВ-ВЕСОВЩИКОВ.

Комплектуются группы с образованием 8—10 классов.
Срок обучения 10 месяцев.
Принимаются лица- is возрасте от 17.5 до 24 лет.
Учащиеся обеспечиваются бесплатным питанием, об

мундированием и общежитием.
Желающие поступить являются лично в училище, где 

проходят медкомиссию и зачисляются без экзаменов.
При себе необходимо иметь: паспорт, пять фотокарто

чек, документ об образовании, трудовую книжку.
Начало занятий 12 марта 1973 года.
Адрес училища: ст. Свердловск-Сортировочный, учи

лище № 61. Трамваи № 7, 10, 13, 24, остановка «Техни
ческая».

Телефон 57-26-37.

НА ЭКРАНЫ ВЫПУСКАЕТСЯ
НОВЫЙ ЦВЕТНОЙ ХУДОЖЕСТВЕННЫЙ ФИЛЬМ
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Авторы сценария — В. СЕМИЧЕВ, В. СОЛОВЬЕВ, Э. БРАГИНСКИЙ, Ю. ЕГОРОВ 
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